
Рубль рублю 
розница
Белорусская валюта 
поднимает цены 
на электронику из России

Российские дистрибуторы элек‑
троники, от поставок которых 
полностью зависит розничный 
рынок Белоруссии, предупре‑
ждают, что из‑за скачка  курса 
местной валюты цены в мага‑
зинах страны могут вырасти 
на 10–25%. Их уже начали подни‑
мать белорусские онлайн‑ритей‑
леры, оплачивающие поставки 
из России в долларах и россий‑
ских рублях. Участники рынка 
 отмечают кратковременный рост 
спроса, но в перспективе гото‑
вятся к снижению поставок.

Интернет-магазины в Белоруссии 
начали поднимать цены на различ-
ные категории товаров, сообщил 25 
августа Telegram-канал белорусско-
го издания Tut.by со ссылкой на жа-
лобы читателей. О росте цен осве-
домлены и собеседники „Ъ“ в рос-
сийских компаниях, поставляющих 
в Белоруссию электронику.

На прошлой неделе поставщи-
ки в Белоруссии рассчитывали цены 
по 2,6 белорусского рубля за доллар 
при реальном банковском курсе око-
ло 2,5, а на этой неделе считают уже 
по 2,7 белорусского рубля, хотя офи-
циальный курс на 26 августа — 2,6, 
то есть в среднем компании берут 
себе запас в 10 копеек, пояснил „Ъ“ за-
меститель директора по международ-
ным продажам компании «Марвел-
Дистрибуция» Никита Тимофеев. Для 
конечного белорусского покупателя 
это означает, что стоимость товаров 
на полке вырастет примерно на 10–
25%, оценивает он. «Мы отгружаем то-
вар в долларах, поэтому прямого вли-
яния на нас падение белорусского ру-
бля не оказывает, цены мы оставляем 
прежними, а вот для локальных парт-
неров получается, что наша цена рас-
тет»,— добавил господин Тимофеев. 
По его словам, рост цен начался еще 
за неделю до президентских выборов 
в стране, состоявшихся 9 августа.

С момента выборов курсы долла-
ра и евро в республике к 25 августа 
уже выросли на 6,3% и 6,2% соответ-
ственно, следует из данных Нацио-
нального банка Белоруссии.

В Белоруссии практически нет ло-
кальных складов производителей, 
поэтому поставки бытовой техни-
ки, электроники и других товаров 
осуществляются в основном россий-
скими поставщиками, сотрудничаю-
щими с локальными посредниками, 
и взаиморасчеты между ними идут 
в валюте, поясняет аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 
«При этом из-за валютного контр-
оля государства конвертация валю-
ты занимает три-четыре дня, а за это 
время поставщики электроники мо-
гут потерять всю маржу»,— поясня-
ет он. В то же время дистрибуторы 
уже привыкли к скачкам курса бело-
русского рубля, поэтому вряд ли для 
них текущие изменения станут по-
трясением, а рост цен вряд ли пре-
высит 10%, считает он.
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Трудовые в резерве
Число безработных за лето выросло, но число работающих не уменьшилось
Несмотря на повышающиеся цифры 
в статистике безработицы, апрельское 
крупное сокращение численности за‑
нятых в России было  единственным: 
как показывают данные  Росстата, 
с мая 2020 года число работающих 
в стране выросло почти на 200 тыс. 
 человек — 0,2% от общей рабочей 
силы — одновременно с более сильным 
ростом числа ищущих работу. Значи‑
тельную часть новой безработицы со‑
ставляют люди, для которых сокра‑
тилась или уничтожена возможность 
другого вида заработка, в том числе 
предпринимательского. Судя по дина‑
мике новых рабочих мест, резерва новой 
безработицы для экономики РФ вполне 
может хватить до момента, когда на ры‑
нок труда начнут влиять отдаленные по‑
следствия эпидемии 2020 года.

Как показали опубликованные вчера 
данные обследования Росстатом рынка тру-
да за второй квартал 2020 года, апрельский 
прирост безработицы, когда в течение од-
ного месяца (на него пришлось начало ко-
ронавирусной эпидемии в РФ и введение 
ограничений экономической активности 
в связи с ней в крупнейших по занятости 
регионах, в том числе в Москве) число без-
работных в РФ выросло с 3,49 млн человек 
до 4,29 млн, стал в то же время последним 
крупным сокращением числа рабочих мест. 
Численность занятых в России (то есть за-
крытых персоналом рабочих мест) была ми-
нимальной в мае 2020 года — это 70 035 тыс. 
человек. В июне численность работающих 
составила 70 067 тыс., в июле — 70 229 тыс., 
то есть за второй квартал число рабочих мест 
увеличилось почти на 200 тыс. человек. Все 
это происходило на фоне резкого спада про-
мышленного производства, закрытия це-
лых отраслей (авиакомпании, туризм, сфе-
ра развлечений), обвала инвестиций (вчера 
Росстат уточнил цифры спада инвестиций 
во втором квартале — 7,6%) и существенно-
го роста зарегистрированной безработицы.

Одновременно с этим цифры собственно 
безработицы (все данные — по методологии 
МОТ) вели себя похоже. Скачок численности 
безработных в апреле составил 0,8 млн чело-
век (1% рабочей силы), после чего цифры уве-
личивались меньшими темпами — с 4,3 млн 
в апреле до 4,7 млн в июле, общий прирост 
составил с мая 444 тыс. человек (еще 0,6%). 
Цифры Росстата — «натуральные», то есть се-
зонность, связанная с временным увеличе-
нием рабочей силы в агросекторе, в них при-
сутствует. Тем не менее снятие ее даст нем-
ного: как демонстрирует распределение без-
работицы между сельским и городским насе-
лением, равно как и в возрастных группах, 
и сокращения, и прирост числа рабочих мест 
происходили летом 2020 года синхронно. 

Часть эффекта «роста безработицы при 
несокращении рабочих мест» объясняет-
ся демографическими факторами. Само чи-

сло рабочей силы в РФ сократилось в июле 
преимущественно из-за роста численно-
сти незанятых, но работу не ищущих: Рос-
стат считает «рабочей силой» сумму занятых 
и безработных (заявляющих в опросах, что 
они ищут работу и готовы приступить к ней 
в краткие сроки), и она в июле 2020 года 
была на 626 тыс. человек меньше, чем год 
назад. При этом данные ФНС в августе про-
демонстрировали, что по крайней мере в ре-
естре малых и средних компаний сокраще-
ния занятости не зафиксировано — уволь-
нения в РФ в связи с эпидемией производи-
лись в основном крупными работодателями.

Отраслевая разбивка Росстата по рынку 
труда будет доступна не ранее октября 2020 
года. Пока можно предположить, что доста-
точно ограниченный круг крупных работо-
дателей сократил число рабочих мест в от-
вет на карантинные меры, причем сделал 
это почти мгновенно (российское законо-
дательство не позволяет уволить работни-

ка по сокращению штатов без его согласия 
в течение даже месяца, тем не менее основ-
ные увольнения пришлись на апрель 2020 
года). В это же время ряды безработных столь 
же мгновенно по меркам статистики попол-
нили сотни тысяч людей, не испытывавших 
необходимости в работе ранее. Небольшая 
часть и первой, и второй группы эту работу 
летом 2020 года уже нашла, большая часть, 
среди которых много людей, ранее имев-
ших предпринимательские доходы, дохо-
ды от аренды недвижимости и, видимо, те-
невые доходы и приработки, позволявшие 
им ранее считать себя не нуждающимися 
в работе, остаются безработными. Отметим, 
в августе-сентябре к ним присоединится 
часть выпускников вузов и работников, за-
нятых на временных агроработах. Но скорее 
всего, этот «второй удар» по рынку труда бу-
дет существенно мягче апрельского — безра-
ботица в 6,3–6,5%, видимо, останется пико-
вой для экономики РФ. 

При этом с точки зрения собственно «про-
изводительных сил» та же численность заня-
тых, что и в апреле 2020 года, означает, что 
в дальнейшие месяцы посткризисное вос-
становление динамики ВВП в условиях от-
сутствия повышенных инвестиций будет 

происходить экстенсивно — рекрутиро-
ванием сотрудников из общей группы по-
терявших работу и ранее не нуждавшихся 
в ней: для нынешнего уровня промпроиз-
водства (сокращения, как показывала опера-
тивная статистика Росстата, массово произ-
водились в «закрытых» сервисных отраслях 
и в остальном были меньше) достаточно тех, 
кто работу летом не потерял.

Темпы летнего восстановления числа за-
нятых рабочих мест после апрельского обва-
ла, исходя из июньско-июльской динамики, 
составят десятки тысяч в месяц, что предпо-
лагает возврат к докризисному уровню заня-
тости (без учета остающихся закрытыми от-
раслей, но с учетом демографических факто-
ров — выбывание рабочей силы в РФ идет до-
статочно быстро) в 2022 году. Если восстанов-
ление будет более быстрым, большинству 
новых безработных удастся устроиться на ра-
боту еще до того, как проявятся вторичные 
эффекты коронавирусного кризиса — резкое 
сокращение прибылей в экономике, свора-
чивание действующих бизнесов по итогам 
2020 года и реструктуризация крупных про-
изводств из-за понесенных убытков.
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Навальный — это диагноз
Дело российского оппозиционера грозит 
окончательно рассорить Москву с Западом

История оппозиционера Алексея 
 Навального, проходящего лечение 
в берлинской клинике «Шарите», гро‑
зит новыми потрясениями в отношени‑
ях России и Запада. В ожидании офици‑
ального заключения немецких врачей 
Берлин, Париж и Брюссель призвали 
Москву расследовать «предполагае‑
мое покушение» и наказать виновных. 
Кроме того, эту тему в ходе своего ви‑
зита в российскую столицу поднял зам‑
госсекретаря США Стивен Биган. Меж‑
ду тем пресс‑секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков призвал воздержаться 
от преждевременных выводов, а МИД 
выступил с заявлением о «подозри‑
тельной поспешности, с которой в Ва‑
шингтоне и Брюсселе была подхваче‑
на версия об умышленном отравлении» 
оппозиционера. По мнению опрошен‑
ных „Ъ“ экспертов, дело  Навального 
грозит полной утратой доверия меж‑
ду Москвой и Западом, а возможно, 
и новыми санкциями.

Реакцию Запада на историю загадоч-
ной болезни российского оппозиционера 
Алексея Навального, 22 августа доставлен-
ного из Омска в берлинскую клинику «Ша-
рите» в качестве «гостя германского канцле-
ра», прокомментировал во вторник пресс-
секретарь российского президента Дмит-
рий Песков. Признав, что в Москве полно-
стью не исключают версию об отравлении 
господина Навального, уже ставшую го-

сподствующей на Западе, Дмитрий Песков 
в то же время напомнил: «Есть также мно-
го других медицинских версий, что могло 
стать причиной этого состояния». В связи 
с этим пресс-секретарь обратил внимание 
на то, что медицинская аналитика у россий-
ских и немецких медиков совпадает, «но вы-
воды разнятся».

«Мы не понимаем, на основании чего 
наши немецкие коллеги так спешат, упо-
требляя слово „отравление“»,— недоумевал 
Дмитрий Песков. «Если будет установлено 
вещество и если будет установлено, что это 
отравление, тогда, конечно, это будет повод 
для расследования, безусловно»,— резюми-
ровал господин Песков, по словам которо-
го до завершения медицинского обследова-
ния господина Навального в клинике «Ша-
рите» проводить расследование в России 
не имеет смысла.

Этот комментарий стал ответом Кремля 
на прозвучавшие в Брюсселе, Париже и Бер-
лине заявления ведущих европейских поли-
тиков, смысл которых сводился к тому, что 
в истории с Алексеем Навальным речь, ско-
рее всего, идет именно о попытке отравле-
ния и мяч теперь находится на половине Мо-
сквы. «Жизненно важно, чтобы российские 
власти провели быстрое и прозрачное рас-
следование для установления обстоятельств, 
при которых был совершен этот акт»,— зая-
вил во вторник МИД Франции.
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Когда говорят мужи, 
пушки молчат
Судьба Минска решается в Москве  
под давлением Вашингтона

Москва продолжает укрепляться в роли 
посредника между Минском и Западом. 
Доказательство тому — вчерашние пе‑
реговоры главы МИД РФ Сергея Лавро‑
ва с первым заместителем госсекре‑
таря США Стивеном Биганом. Общаясь 
со своим российским собеседником, 
господин Биган, казалось, обращал‑
ся к белорусскому президенту Алексан‑
дру Лукашенко, который по‑ прежнему 
отказывается от прямых контактов 
с западными политиками. Сергей Лав‑
ров же в беседе с гостем упирал на то, 
что господин Лукашенко всеми сила‑
ми пытается добиться «консолидации 
общества». Впрочем, новости из Мин‑
ска свидетельствовали об обратном. 
Власти продолжают закручивать  гайки, 
что, впрочем, не пугает участников ак‑
ций протеста, которые по‑прежнему 
 выходят на улицы Минска.

Достучаться до Минска
Вчера Белоруссия отмечала неофициаль-
ный День независимости (государственный 
праздник привязан к освобождению страны 
от немецких оккупантов 3 июля 1944 года, 
а оппозиция вспоминает 25 августа 1991 
года, когда Верховный совет Белорусской 
ССР придал декларации о суверенитете ре-
спублики статус конституционного закона). 

Но главное событие, связанное с белорус-
ским политическим кризисом, происходи-
ло не в Минске, а в Москве. Речь о визите пер-
вого заместителя госсекретаря США Стивена 
Бигана, который вчера встречался с главой 
МИД РФ Сергеем Лавровым, а сегодня прове-
дет переговоры с его заместителями — Сер-
геем Рябковым и Игорем Моргуловым. В чи-
сле прочих тем, таких как контроль над воо-
ружениями, судьба американских граждан, 
находящихся под стражей в России (осу-
жденный за шпионаж ветеран войны в Ира-
ке Пол Уилан, студент Тревор Рид и инвестор 
Майкл Калви) и возможное отравление оп-
позиционера Алексея Навального, диплома-
ты обсудили ситуацию в Белоруссии.

«В ходе переговоров замгоссекретаря Би-
ган осудил применение насилия против бе-
лорусского народа и выразил поддержку 
суверенитета Белоруссии и права народа 
на самоопределение»,— написала в Twit-
ter пресс-секретарь посольства США в Рос-
сии Ребекка Росс. «Конечно, говорили о Бе-
лоруссии,— подтвердил Сергей Лавров в ин-
тервью „Первому каналу“.— Мы услышали 
подтверждение позиции США о том, что они 
не заинтересованы в создании искусствен-
ного кризиса вокруг той ситуации, которая 
сложилась там».
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Правительственный план по 
«обеспечению неотвратимости 
наказания» иностранцами-нару-
шителями ПДД, который боль-
ше года готовится по поручению 
Владимира Путина, вновь пе-
реписан. Как выяснил „Ъ“, МВД 
под нажимом Минфина и Мин-
транса отказалось от идеи уве-
личить штат сотрудников для 
контроля нарушителей на маши-
нах с иностранными номерами, 
а также от намерений создать 
на границах со странами Евр-
АзЭС сеть стационарных пун-
ктов с камерами, стоянками и 
терминалами для оплаты штра-
фов. Получать сведения об ино-
странных автовладельцах поли-
ция рассчитывает из системы 
международного страхования 
«Зеленая карта». Страховщики 
предупреждают об отсутствии 
технологических возможностей 
для использования ее в рамках 
подготовки «писем счастья».

„Ъ“ ознакомился с новой редак-
цией плана (дорожной карты) по 
«обеспечению неотвратимости на-
казания иностранных граждан», 
нарушающих ПДД. Подготовить на-
бор мер президент РФ поручил пра-
вительству прошлым летом со сро-
ком исполнения 1 февраля 2020 
года. Первая редакция плана была 
готова в ноябре 2019 года и с тех 
пор дорабатывается. 

• По данным ЦОДД Москвы,  чаще 
всего ПДД в столице нарушают 
иностранные машины с госзнака-
ми Белоруссии, Украины, Молдавии, 
Армении и Грузии. При этом и рос-
сияне целенаправленно покупают 
такие авто, чтобы не платить 
штрафы.
Как выяснил „Ъ“, первоначаль-

ный документ претерпел значитель-
ные изменения. По-прежнему он го-
ворит о необходимости принять за-
кон, обязывающий иностранных 
перевозчиков и граждан оплачи-
вать штраф за нарушение ПДД до 
выезда из России — в случае неу-
платы машина будет перемещена 
на штрафстоянку. Полномочия по 
контролю за оплатой получат со-
трудники ФТС и Ространснадзора. 
При этом в МВД отказались от пла-
нов создать на границах со страна-
ми ЕврАзЭС сеть стационарных 
пунктов (постов) с камерами по про-
верке номеров, стоянками и терми-
налами для оплаты. МВД хотело уве-
личить штат сотрудников полиции 
и Ространснадзора, в зоне обслужи-
вания которых будут находиться но-
вые пункты контроля. По данным 
„Ъ“, против этого выступил Мин-
фин: в ведомстве настояли, чтобы 
борьба велась без увеличения числа 
сотрудников. МВД также хотело раз-
местить стоянки и терминалы для 
оплаты в пунктах пропуска через 
госграницу, но в Минтрансе, по све-
дениям „Ъ“, заявили «об отсутствии 
такой возможности», и от этой меры 
тоже отказались. Скорректирован-
ный план предполагает лишь каме-
ры на подъездах к границам со стра-
нами ЕврАзЭС. К этой работе под-
ключат ГК «Автодор» и Росавтодор.

Изначально планировалось на-
ладить между МВД и ФТС автома-
тический обмен информацией, не-
обходимой для вынесения штра-
фов в отношении иностранцев. Так-
же планировалось «оптимизиро-
вать сбор данных» о пересекающих 
границу машинах, зарегистриро-
ванных в иностранных государст-
вах. Теперь и этот пункт исключен, 
а сведения об иностранных автов-
ладельцах планируется получать 
из системы «Зеленая карта» (ме-
ждународное ОСАГО, оформляет-
ся при пересечении границы). Дру-
гой пункт предполагает обмен дан-
ными между таможнями стран Ев-
рАзЭС о временно ввезенных при-
надлежащих физлицам машинах с 
последующей передачей сведений 
в МВД. Речь идет о ситуациях, ког-
да, к примеру, водитель из Польши 
едет через Белоруссию в Россию. 

Сегодня данные о нем собираются 
лишь на белорусско-польской гра-
нице, но ГИБДД доступа к ним не 
имеет. ФТС, по данным „Ъ“, не хо-
чет заниматься обменом данными 
с другими таможнями о временно 
ввезенных личных автомобилях, 
предлагая вычеркнуть соответст-
вующий пункт из дорожной карты, 
поскольку это технически сложно. 
В МВД, по сведениям „Ъ“, настаива-
ют на сохранении этого пункта.

В пресс-службе ФТС подтверди-
ли „Ъ“, что направили в МВД свои 
предложения, но деталей не рас-
крыли. Между МВД и службой уже 
налажен обмен информацией о вла-
дельцах временно ввезенных в РФ 
иностранных автомобилей, напом-
нили в ведомстве: ГИБДД может по-
лучить данные по запросу, обработ-
ка которого занимает не более трех 
секунд. Однако, отметили в ФТС, в 
ведомственных базах есть сведения 
только о тех временно ввезенных 
иностранных автомобилях, кото-
рые подлежат таможенному декла-
рированию (то есть зарегистриро-
ваны в государствах, не входящих в 
ЕАЭС, и пересекли российский уча-
сток таможенной границы ЕАЭС). 

Разногласия между Минтрансом 
и МВД уже урегулированы, заявили 
„Ъ“ в пресс-службе Минтранса. «Раз-
работанный план согласован Мин-
трансом без замечаний,— говорят 
в ведомстве.— Вопрос оборудова-
ния стоянок и терминалов для опла-
ты штрафов потерял свою актуаль-
ность, поскольку в рамках действу-
ющей информационной системы 
МВД уже есть возможность получе-
ния необходимой информации об 
иностранном перевозчике, инфор-
мирования его об имеющихся штра-
фах и возможности их оплаты».

Система «Зеленая карта» не го-
дится для подготовки штрафных 
постановлений и обработки боль-
шого количества запросов, поясни-
ли „Ъ“ в Российском союзе автостра-
ховщиков (РСА): она предназначена 
для урегулирования ДТП с участи-
ем иностранного гражданина на 
территории России. После ДТП си-
стема подтверждает наличие стра-
ховки у автовладельца, но ответ на 
запрос может идти до шести недель, 
при этом сведения приходят в силь-
но усеченном виде, их недостаточ-
но для вынесения штрафов.

Нарушителей с иностранными 
номерами, въехавших из-за преде-
лов Таможенного союза, можно за-
ставить платить штрафы при пересе-
чении границы, считает координа-
тор движения «Синие ведерки» Петр 
Шкуматов. А вот приезжих из Бело-
руссии, Украины, Казахстана, Арме-
нии и Киргизии проконтролировать 
почти невозможно, признает он, по-
скольку нет пограничного контр-
оля: «Даже если наладить обмен дан-
ными между таможнями, выписать 
штраф и прислать его по почте, опла-
чивать его никто не будет. Тем более 
что единой системы судебных при-
ставов на территории союза нет».

На время подготовки дорожной 
карты (мероприятия рассчитаны 
на 2020–2022 годы) ГИБДД приме-
няет временную схему наказания 
иностранцев. В Москве и Краснода-
ре инспекторы останавливают ма-
шины с зарубежными номерами 
и оформляют на водителей все на-
рушения, зафиксированные каме-
рами в течение двух месяцев (срок 
давности привлечения к ответст-
венности), переписывая данные за-
держанного водителя. Инспекторы 
считают, что машина во время по-
ездки де-юре находится во владе-
нии иностранного водителя, зна-
чит, он является «владельцем»: на 
него (либо на собственника), со-
гласно КоАП, оформляются все 
штрафы. Несогласный водитель-
иностранец может переоформить 
постановления на реального собст-
венника. За шесть месяцев по такой 
схеме было оформлено несколько 
сотен тысяч постановлений.

Иван Буранов

ГИБДД переходит 
все границы
Наказание иностранцев  
пока не выходит  
на полную мощность

Минэкономики и Феде-
ральная налоговая служба 
(ФНС) согласовали меха-
низм ежемесячного об-
новления реестра субъ-
ектов малого и среднего 
предпринимательства 
(МСП). Ранее этот реестр 
обновлялся один раз в год 
10 августа, что оставляло 
без положенных префе-
ренций часть малого биз-
неса. Впрочем, в период 
пандемии налоговики об-
новляли реестр для обес-
печения предпринимате-
лей мерами поддержки 
внепланово — за счет это-
го он пополнился 100 тыс. 
субъектов МСП.

Как стало известно „Ъ“, 
Минэкономики совместно с 
ФНС подготовили проект из-
менений в закон о развитии 
малого и среднего бизнеса. 
Поправки касаются единого 
реестра субъектов малого и 
среднего предприниматель-
ства, который ведет налого-
вая служба. Пока он обновля-
ется лишь один раз в год — 10 
августа, место в нем дает биз-
несу право на использование 
льготных налоговых режи-
мов, доступ к дешевым кре-
дитам, преимущества при 
участии в закупках. По состо-
янию на 25 августа 2020 года 
в него вписаны 5,6 млн субъ-
ектов, из них микропредпри-
ятий — 5,4 млн, малых — 
219 тыс., средних — 18 тыс.

Как пояснил „Ъ“ предста-
витель Минэкономики, во 
время действия основных 
ограничений в связи с пан-
демией ФНС оперативно об-
новляла реестр, для того что-
бы пострадавший бизнес мог 
своевременно получить не-
обходимую помощь. «Счита-
ем, что будет логично распро-
странить эту практику и на 

„нековидное“ время»,— го-
ворят в министерстве. Необ-
ходимые для этого поправки 
о ежемесячном обновлении 
реестра были подготовлены 
по поручению правительст-
ва. «Рассчитываем на их ско-
рейшее принятие»,— отме-
тили в министерстве.

В ФНС „Ъ“ подтвердили, 
что служба этой весной вне-
планово обновляла реестр, в 

результате в него были допол-
нительно внесены еще более 
100 тыс. предприятий. «Более 
частое обновление реестра 
облегчит предпринимателям 
возможность вернуться в чи-
сло субъектов МСП, если они 
были исключены из реестра 
по собственной ошибке»,— 
отмечают в службе.

Чаще актуализировать ин-
формацию в реестре предла-
гал и бизнес-омбудсмен Борис 
Титов. Он отмечает, что ежеме-
сячное обновление сделает ре-
естр более актуальным в части 
соответствия предприятий 
критериям, не относящимся 
к годовой выручке (число со-
трудников, состав бенефициа-

ров и прочие параметры, ого-
воренные в законе «О разви-
тии малого и среднего пред-
принимательства в РФ»).

Как писал „Ъ“, противоэ-
пидемические ограничения 
экономической активности 
привели к сокращению числа 
субъектов МСП: на 10 августа 
2019 года их было 5,83 млн, а 
год спустя — 5,59 млн (паде-
ние на 4,2%). Анализ годовой 
статистики показывает мас-
штабное сокращение в сек-
торе микробизнеса, который 
составляет 96% от общего ко-
личества субъектов этого сек-
тора экономики, и оно толь-
ко отчасти вызвано пандеми-
ей (см. „Ъ“ от 12 августа).

«В нынешний кризисный 
период доступ к государст-
венным льготам и мерам 
поддержки для малого биз-
неса особенно важен,— гово-
рит Борис Титов.— А техни-
ческая инфраструктура ФНС 
достигла такого уровня, что 
позволяет с легкостью акту-
ализировать информацию 
намного чаще одного раза в 
год. Надеюсь, что новый по-
рядок будет введен как мож-
но скорее»,— передает сло-
ва бизнес-омбудсмена его 
пресс-служба. Предполага-
ется, что поправки будут рас-
смотрены Госдумой в ходе 
осенней сессии.

Татьяна Гришина

Вечный август для малого бизнеса
ФНС и Минэкономики согласовали ежемесячное обновление реестра МСП

FR

Формирование централизован-
ной вертикали в сфере государ-
ственного строительства Белый 
дом начинает с Минстроя — в ве-
домстве с 1 октября будут объе-
динены функции единого заказ-
чика объектов инфраструктуры 
для нескольких ведомств. В ко-
нечном счете формирование ме-
ханизма единого заказчика, по 
мнению властей, должно повы-
сить эффективность реализации 
федеральной адресной инвести-
ционной программы (ФАИП), ис-
полнение которой из года в год 
вызывает нарекания. 

Централизацию госзаказа в сфере 
строительства планируется начать 
на базе Минстроя — как следует из 
опубликованного вчера распоряже-
ния правительства, с 1 октября в его 
ведение перейдут шесть учрежде-
ний, выполнявших ранее функции 
застройщиков для нужд Минспорта, 
Минобрнауки, Минкультуры и Мин-
здрава. Как поясняют в пресс-службе 
вице-премьера Марата Хуснуллина, 
объединение в Минстрое функций 
госзаказчика «позволит эффектив-
нее управлять строительством ин-
фраструктуры, повысить качество 

проектов, сократить сроки строек, а 
также поможет не допустить появле-
ние недостроев».

Сейчас заказчиками федераль-
ных строек в рамках ФАИП выступа-
ют многочисленные организации, 
подведомственные министерствам, 
агентствам и службам. Сама идея со-
здания единого госзаказчика в строи-
тельстве не нова — еще в 2014 году во 
время очередного обращения к Феде-
ральному собранию президент Вла-
димир Путин предложил внедрить 
такой механизм. Тогда Минстрой 
предложил сконцентрировать эти 
полномочия в специально создан-
ной структуре — «Роскапстрое» (уч-
режден в 2016 году на базе Государст-
венной академии повышения квали-
фикации и переподготовки кадров 
для строительства и ЖКХ — сейчас за-
нимается строительным контролем, 
оценкой квалификации и дополни-
тельным образованием, а также вы-
полняет функции технического за-
казчика). Позднее Минстрой предла-
гал «обкатать» механизм единого за-
казчика на пилотных проектах.

Поводом для возрождения этой 
идеи стала необходимость хоть как-
то решить хронические проблемы 

исполнения федеральной адрес-
ной инвестиционной программы 
(ФАИП, формально объединяет бюд-
жетные расходы на госстройки) — 
после многочисленных попыток 
выправить ситуацию путем упроще-
ния администрирования програм-
мы темпы ее реализации все равно 
остаются объектом критики. В мар-
те, подводя итоги реализации ФАИП 
в 2019 году, премьер-министр Миха-
ил Мишустин заявил, что предусмо-
тренные на ее реализацию средства 
расходуются «недопустимо медлен-
но». Так, по данным Минэкономи-
ки, в 2019 году из предусмотренных 
777,3 млрд руб. на реализацию ФАИП 
было освоено 480,1 млрд руб. (63%), 
а из подлежащих к вводу 89 объек-
тов в установленные сроки было за-
вершено строительство 67 сооруже-
ний (75,3%). По данным же Счетной 
палаты, 2019 год стал худшим за по-
следние 16 лет с точки зрения эф-
фективности расходования средств 
в рамках ФАИП. На этом фоне Ми-
хаил Мишустин поручил прорабо-
тать вопрос о создании «четкой вер-
тикали» управления госстройками, 
объединив «компетенции госзаказа 
в гражданском строительстве на ос-

нове двух-трех ведомств» — тогда в 
Минстрое „Ъ“ поясняли, что, скорее 
всего, функциями единого госзаказ-
чика будут наделены несколько ве-
домств (см. „Ъ“ от 6 марта). 

Отметим, консолидация полно-
мочий заказчика в профильном ве-
домстве укладывается в общую ло-
гику Белого дома: параллельно для 
погружения ФАИП и федеральных 
целевых программ в электронный 
бюджет Минэкономики намере-
но создать единую информацион-
ную систему работы с инвестпроек-
тами (см. стр. 7). Идеологом консоли-
дации полномочий выступает Мин-
фин, уже начавший передавать функ-
ции ведомств по закупкам товаров и 
услуг Федеральному казначейству 
(см. „Ъ“ от 26 июня) — этому же ве-
домству планируется передать бух-
галтерские функции федеральных 
министерств и бюджетные трансак-
ции в их интересах. Как сообщалось 
ранее, Минфин задумывается и о не-
обходимости аналогичной концент-
рации функций по реализации нац-
проектов в едином центре — в про-
тивном случае ответственность за их 
эффективность размывается.

Евгения Крючкова

Министерство строительных госзаказов
Правительство начинает формирование единой вертикали исполнения ФАИП

Региональная часть обследова-
ния Росстата, напротив, соответст-
вует прогнозам. Москва осталась ре-
гионом с наиболее низким уровнем 
безработицы в РФ — 2,3%, год на-
зад — 1,4%. Уровень участия в рабо-
чей силе в городе — по-прежнему су-
щественно выше среднероссийско-
го (67,9% против 61,8%) — вообще не 
изменился. В 2017 году он составлял 

75%, но начал снижаться задолго до 
эпидемии. Московской области ко-
ронавирусная пандемия пока стои-
ла 1 процентного пункта (п. п.) безра-
ботицы (она выросла с 2,8% до 3,8%), 
но уровень участия в рабочей силе 
сократился с 66,5% до 65,3%. В Санкт-
Петербурге безработица выросла 
сильнее, чем в Москве,— с 1,4% в 
июле 2019 года до 3,2%, но уровень 
вовлеченности населения в труд со-
кратился на 0,2 п. п.

«Чистая» безработица в показате-
лях натурального прироста безра-
ботных в крупных регионах выро-
сла относительно сильно в Красно-
дарском крае — с 4,8% до 6,2%, при-
чем при почти неизменной числен-
ности рабочей силы, а прирост но-
вых безработных в Москве, Москов-
ской области, Санкт-Петербурге и 
Краснодарском крае был сопоста-
вим, как и в Свердловской области. 
Напротив, относительно небольшой 

является численность «новых безра-
ботных» в Татарстане, Ростовской, 
Новосибирской областях, Краснояр-
ском крае: пока «ковидная» безрабо-
тица — это социальное явление ско-
рее крупных городов и регионов, ко-
торые должны восстановиться быс-
трее, тогда как вторичные эффекты 
происходящего в теории должны 
сильнее отражаться на менее круп-
ных рынках труда.

Дмитрий Бутрин

Трудовые в резерве

Руководимая Да-
ниилом Егоровым 
 Федеральная на-
логовая служба бу-
дет  отслеживать 
 число субъектов 
МСП в ежемесяч-
ном  режиме   
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Когда говорят мужи,  
пушки молчат

Кроме того, Сергей Лавров до-
бавил, что привлек внимание к 
«инициативе президента Белорус-
сии Александра Лукашенко, кото-
рую он выдвигал еще до выборов 
президента и повторил уже в пост-
выборный период,— инициатива 
проведения конституционной ре-
формы как основы для консолида-
ции общества с последующей ор-
ганизацией выборов президента, 
парламента и органов местного са-
моуправления».

Таким образом, визит амери-
канского гостя укрепил уже сло-
жившуюся на Западе традицию 
через Москву передавать сигна-
лы Александру Лукашенко и полу-
чать ответные сигналы от него. Но 
это не значит, что роль Москвы вос-
принимается позитивно. «Очевид-
но, что внешнее вмешательство в 
Белоруссии является поводом для 
беспокойства. Влияние извне ока-
зывает в том числе Россия»,— го-
ворил накануне визита господина 
Бигана посол США в России Джон 
Салливан. По его словам, «необ-
ходимо дать белорусскому народу 
право решать свою судьбу без вли-
яния извне» и это «принципиаль-
ный вопрос» для обсуждения в хо-
де визита Стивена Бигана.

Напомним, что в Москву заме-
ститель главы Госдепартамента 
прилетел из Вильнюса, где встре-
чался с единым кандидатом от бе-
лорусской оппозиции Светланой 
Тихановской, которая считает себя 
победителем президентских выбо-
ров. Правда, ни заявление штаба 
госпожи Тихановской, ни пресс-ре-
лиз Госдепартамента не дают пони-
мания того, какую именно поддер-
жку ей готов оказать Вашингтон.

После этой встречи Светлана 
Тихановская выступила на внео-
чередном заседании комитета Ев-
ропарламента по иностранным 
делам. В очередной раз заявив о го-
товности к диалогу с действующи-
ми властями, она подчеркнула, что 
протесты в Белоруссии не связаны 
с геополитикой. «Она (белорусская 
„бархатная революция“.— „Ъ“) не 
про- и не антироссийская. Она так-
же не про- или антиевропейская. 
Это революция демократии. Это 
стремление народа свободно и 
честно выбирать своих лидеров и 
свою судьбу. Это мирная борьба за 
самоопределение и человеческое 
достоинство»,— отметила она.

При этом Брюссель, судя по за-
явлениям, признает в Москве сто-
рону, заинтересованную в урегу-
лировании конфликта, не сме-
шивая обсуждение текущего кри-
зиса в Белоруссии с другими про-
блемными вопросами, например 
войной в Донбассе. Генсек внеш-
неполитической службы Евросо-
юза Хельга Шмид назвала Россию 
«ключевым актором» и уточнила, 
что именно поэтому «осуществля-
лись контакты на уровне предсе-

дателя Евросовета (Шарля Мише-
ля.— „Ъ“), который беседовал с 
(президентом России.— „Ъ“) Вла-
димиром Путиным».

«Увеличивая  
градус репрессий»
В свою очередь, в Минске в этот 
день все внимание было прико-
вано к судебным заседаниям и до-
просам. В частности, администра-
тивный арест на десять суток по 
статье «Неподчинение законным 
требованиям должностного лица» 
назначили двум членам президиу-
ма координационного совета Сер-
гею Дылевскому и Ольге Ковалько-
вой. Кроме того, Следственный ко-
митет Белоруссии продолжает вы-
зывать членов координационного 
совета на допросы по делу о «при-
зывах к действиям, направлен-
ным на причинение вреда наци-
ональной безопасности Республи-
ки Беларусь». Правда, пока все они 
проходят в статусе свидетелей.

«Я уверен, что координацион-
ный совет не выполняет никаких 
действий, которые бы нарушали 
законодательство, не ставит це-
лью захват власти. Мы ставим толь-
ко одну цель: чтобы начался диа-
лог по выходу из политического 
кризиса, в котором оказалась на-
ша страна»,— сказал, заходя на до-
прос, бывший дипломат и экс-ми-
нистр культуры страны Павел Ла-
тушко. „Ъ“ поинтересовался у го-
сподина Латушко, кто может стать 
обвиняемым по этому делу, но оп-
позиционер заявил, что «не владе-
ет такой информацией». В среду на 
допрос должна прийти нобелев-

ский лауреат по литературе (и то-
же член координационного сове-
та) Светлана Алексиевич.

Политический аналитик из 
Минска Артем Шрайбман в бесе-
де с „Ъ“ предположил, что власти 
страны «двигаются постепенно, 
увеличивая градус репрессий в от-
ношении координационного сове-
та». «Власть понимает, что сильные 
репрессии могут вернуть прежний 
запал протесту, но и, если позво-
лить совету работать без запугива-
ния и давления, это будет легити-
мизировать структуру в глазах как 
протестующих, так и мирового со-
общества»,— сказал эксперт.

Пока же власть скорее намекает 
на возможность жестких мер. На-
пример, в Национальном реестре 
правовых актов Белоруссии 25 ав-
густа был зарегистрирован доку-
мент с названием «О мерах по ста-
билизации обстановки в Респу-
блике Беларусь». Однако сам доку-
мент так и не был опубликован — 
известно лишь, что это «постанов-
ление Совета безопасности Респу-
блики Беларусь от 24 августа 2020 
года». Грозное заявление сделал и 
начальник генштаба вооруженных 
сил Белоруссии Александр Вольфо-
вич. «Мы видим, что происходит в 
стране и вокруг нее. В этой непро-
стой обстановке армия обеспечи-
вает и будет обеспечивать военную 
безопасность государства, общест-
ва и каждого отдельного граждани-
на, который хочет мирно жить и 
трудиться в Беларуси»,— сказал он.

Ежевечерние уличные акции в 
Минске продолжаются, и во втор-
ник митинг был посвящен годов-

щине независимости. Как заявила 
в своем видеообращении Светла-
на Тихановская, на площадь кроме 
«людей, которые доказали, что дос-
тойны жить в независимой стра-
не» приглашены бывшие депута-
ты Верховного совета Белорусской 
ССР, которые и принимали исто-
рический документ.

Еще одна акция проходила воз-
ле Министерства образования и 
была связана с заявлением Алек-
сандра Лукашенко о том, что учи-
теля, не разделяющие «государст-
венную идеологию», не должны 
работать в школах. «Учителей тоже 
из России наберете?», «Ложь и угро-
зы — это государственная идеоло-
гия?» — было написано на плака-
тах ее участников, в основном пе-
дагогов. «Меня оскорбили выска-
зывания Александра Григорьеви-
ча Лукашенко о том, что у учителя 
не может быть гражданской пози-
ции. Мы, учителя, должны учить 
людей правде»,— пояснила кор-
респонденту „Ъ“ одна из женщин 
в цепи. Она держала плакат с цита-
той руководителя восстания 1863 
года на территории современной 
Белоруссии Кастуся Калиновско-
го: «Не народ для правительства, 
а правительство для народа» — и 
сноской «История Беларуси, 8 кл., 
стр. 59–65». «Мы должны этому 
учить детей, а не тому, как подде-
лывать результаты выборов. К со-
жалению, власть не выучила уро-
ки истории»,— констатировала со-
беседница „Ъ“.

Кирилл Кривошеев;  
Александр Черных,  
Минск

Идея Фукс
МВД связало скрывшегося на Украине 
Павла Фукса с махинациями 
со строительством в Подмосковье

Как стало известно „Ъ“, предприни
матель Павел Фукс, находящийся 
в международном розыске за хище
ние средств дольщиков при строи
тельстве ЖК Sky House в центре 
 Москвы и банковского кредита, стал 
фигурантом уголовного дела о махи
нациях с элитной застройкой в райо
не подмосковной Истры. Кроме того, 
бизнесмена, имеющего российское 
и украинское гражданство, разыски
вают власти Казахстана. Господин 
Фукс подозревается в хищении в со
ставе ОПС эксглавы БТАбанка Мух
тара Аблязова миллионов долларов 
из кредитного учреждения при стро
ительстве в «МоскваСити» башни 
«Евразия».

Новое дело 48-летнего девелопера 
Павла Фукса связано с хищением денег 
при строительстве элитного подмосков-
ного поселка на берегу реки Истры — 
«Резиденция Кристалл Истра» на Ново-
рижском шоссе. В 2007 году проект был 
запущен компанией MosCityGroup го-
сподина Фукса и его партнера Бекбола-
та Бекенова. На 90 гектарах планирова-
лось построить 157 жилых домов, а так-
же объекты социальной инфраструкту-
ры, в том числе школу-гимназию на 275 
мест, фитнес-центр и даже горнолыж-
ный спуск. На берегу Истры должна бы-
ла появиться зона отдыха, а на террито-
рии самого комплекса — природно-ре-
креационная зона.

Отметим, что в том же 2007 году кон-
цепция проекта получила престижную 
национальную архитектурную премию 
ARX Awards как лучший премиальный 
загородный поселок на территории 
России. 

Одна сотка земли в нем продавалась 
по цене от $45 тыс. до $70 тыс. В общей 
сложности недвижимость в «Кристалл 
Истра» успели приобрести три десят-
ка человек. Однако, как выяснилось, за 
13 лет компания господина Фукса свои 
обязательства перед инвесторами не 
выполнила. Из собранных с клиентов 
за землю $100 млн в дело было вложено 
лишь около $15 млн.

В ходе начатого подмосковной поли-
цией расследования по факту мошен-
ничества в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) выяснилось, что большая 
часть денег сразу же выводилась в контр-
олируемые господами Фуксом и Бекено-
вым офшоры на Кипре и Британских 
Виргинских островах. При этом вклады-
ваться в инфраструктуру поселка, кото-
рая до сих пор отсутствует, как установи-
ло следствие, предполагаемые мошен-
ники не планировали изначально. Пред-
назначенные под это земли они якобы 
также собирались банально распродать.

Подтверждение этому сотрудники ГУ-
ЭБиПК МВД обнаружили во время про-
веденных на днях обысков. В общей 
сложности сотрудники полиции посети-
ли около 40 офисов и квартир фигуран-
тов этого уголовного дела. В частности, 
оперативники побывали в неофициаль-
ной штаб-квартире аферистов на Гого-
левском бульваре, которую арендовали 
аффилированные Павлу Фуксу лица; ад-
вокатском бюро «Лигал Траст» на Боль-
шой Дмитровке, представители которо-
го пока проходят по делу свидетелями; 
офисе международной консалтинговой 
группы Grata International на Кузнец-
ком Мосту, которая, по данным полицей-
ских, обслуживала Бекболата Бекенова. 
Сам он, как установили правоохраните-
ли, имеет гражданство России и Кипра 
и с 2012 года проживает в Швейцарии, 
оформляя вид на жительство в Англии.

В ходе обысков были изъяты доку-
ментация и электронные носители ин-
формации. В частности, у следствия 
оказались документы, свидетельствую-
щие о возможном коррупционном сго-
воре подозреваемых с чиновниками 
администрации Красногорского райо-

на и сотрудниками министерства жи-
лищной политики Московской обла-
сти. Например, на земельных участках, 
где в соответствии с утвержденным в 
2008 году главой Красногорского рай-
она генеральным планом деревни Ти-
мошкино должны были появиться дет-
ский сад, школа и физкультурный ком-
плекс, в 2014 году был изменен вид раз-
решенного использования на «для ин-
дивидуального жилищного строитель-
ства». Кроме того, были обнаружены 
документы, подтверждающие незакон-
ную выдачу чиновниками разрешений 
на ввод в эксплуатацию в 2019 году та-
унхаусов без коммуникаций, а также 18 
расписок о передаче денег более чем на 
$1 млн за различного рода регистраци-
онные действия.

Отметим, что незадолго до обысков в 
рамках расследования этого дела сотруд-
ники ГУЭБиПК задержали четырех чело-
век из окружения Павла Фукса и Бекбо-
лата Бекенова. Двое из них пошли на со-
трудничество со следствием и дали пока-
зания, в том числе и о том, что организа-
торами схемы являлись господа Фукс и 
Бекенов. А вот Дмитрий Афанасьев, от-
вечавший за продажи в КП «Резиденция 
Кристалл Истра», и правая рука Павла 
Фукса Дмитрий Чертковский сослались 
на ст. 51 Конституции и показания да-
вать отказались. Обоих Красногорский 
горсуд отправил под арест.

Напомним, что еще в 2018 году го-
сподин Фукс стал фигурантом похожей 
истории. Речь в ней шла о строившем-
ся с 2009 года ЖК Sky House на Мытной 
улице. Девелопером проекта являлось 
аффилированное с MosCityGroup Пав-
ла Фукса ООО «Олтэр». По версии следо-
вателей, из 14 млрд, привлеченных на 
строительство, обвиняемому Фуксу уда-
лось вывести за границу 7 млрд. В рам-
ках именно этого дела Таганский рай-
суд Москвы в октябре прошлого года за-
очно арестовал уехавшего на Украину 
бизнесмена для международного ро-
зыска. Правда, как выяснилось, вместо 
Павла Фукса судом был санкциониро-
ван розыск чернокожего американско-
го пастора Осей-Джемфи Принса. Два 
года назад он приезжал в город Кызыл 
читать проповеди, и почему-то именно 
его данные полицейские занесли в ан-
глоязычную базу по розыску МВД «Ма-
гистраль». Лишь 13 января нынешнего 
года Таганский суд устранил этот казус. 
А уже летом этого года по ходатайству 
МВД Тверской райсуд Москвы заочно 
арестовал господина Фукса по обвине-
нию в хищении $10 млн из банка РМБ 
под видом кредитования.

Между тем, как выяснил „Ъ“, ближе 
всего к Павлу Фуксу, проживающему сей-
час на Украине, подобрались силовики 
Казахстана, обвиняющие его в участии 
в преступном сообществе экс-председа-
теля совета директоров БТА-банка Мух-
тара Аблязова. Как установили казахс-
танские правоохранители, в 2004 году 
господа Фукс и Аблязов заключили до-
говор о совместном участии в проекте 
по строительству в «Москва-Сити» баш-
ни «Евразия». Финансовым гарантом вы-
ступало кредитное учреждение господи-
на Аблязова. Однако вместо изначально 
запланированных на возведение баш-
ни $15 млн стройка обошлась в $199 млн 
и 4,2 млрд руб. Достраивала «Евразию» 
«Нафта Москва» на кредиты ВТБ, которо-
му сейчас и принадлежит башня.

В 2009 году БТА-банк был национали-
зирован, а в отношении уехавшего во 
Францию Мухтара Аблязова казахстан-
ские и российские власти выдвинули об-
винения в хищениях (в выдаче им было 
отказано). В Астане считают, что экс-бан-
кир действовал в сговоре с Павлом Фук-
сом, в связи с чем направили запрос на 
Украину с просьбой оказать содействие 
в допросе последнего.

Олег Рубникович

Вопрос о путях урегулирования белорусского кризиса решался в ходе напряженных 
переговоров между главой МИД РФ Сергеем Лавровым и первым заместителем госсекретаря 
США Стивеном Биганом (слева на переднем плане)   ФОТО МАРИИ ЗАХАРОВОЙ
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Сто против одного
Оппозиционеры оспорили в Верховном суде  
многодневное голосование на осенних выборах
100 кандидатов в  депутаты 
от проекта  «Объединенные 
 демократы»  (курируется «От
крытой Россией») 25  августа 
 подали коллективный иск 
в Верховный суд (ВС) с требова
нием отменить постановление 
Центризбиркома (ЦИК) о про
ведении трехдневного голосо
вания на региональных выбо
рах в сентябре 2020 года. По их 
мнению, порядок досрочного 
голосования не соответствует 
федеральному законодатель
ству, а ЦИК превысил полномо
чия, введя новые формы «дос
рочки». В ЦИКе уверены, что 
не нарушали закон. Эксперты 
сомневаются в возможности 
выиграть это дело, но считают 
его полезным для избиратель
ной системы.

Иск к Центризбиркому (есть 
в распоряжении „Ъ“) подали 100 
кандидатов, зарегистрированных 
на муниципальных выборах в че-
тырех регионах. Они напоминают, 
что в мае, перед началом общерос-
сийского голосования по измене-
ниям в Конституцию, законодате-
ли разрешили ЦИКу для обеспече-
ния здоровья граждан менять по-
рядок и сроки голосования. В кон-
це июля ЦИК утвердил порядок го-
лосования на осенних региональ-
ных выборах, разрешив прово-
дить его в течение трех дней: в ос-
новной день 13 сентября и досроч-
но — 11 и 12 сентября. Досрочное 
голосование разрешено прово-
дить не только на избирательных 

участках, но и на дому, на придо-
мовых территориях и на террито-
риях общего пользования.

По мнению истцов, принятое 
ЦИКом постановление и порядок 
проведения досрочного голосова-
ния противоречат федеральному за-
кону «Об основных гарантиях изби-
рательных прав граждан», четко ре-
гулирующему формат «досрочки». 
«Два дополнительных дня голосо-
вания, по сути, не являются поряд-
ком досрочного голосования: по 
„досрочке“ избиратели могут голо-
совать только по заявлениям. Кро-
ме того, досрочное голосование не 
может проходить на придомовых 
территориях и вне помещений для 
голосования», — утверждают оп-
позиционеры. В иске также отме-
чается, что ЦИК принял норматив-
ные акты «с превышением установ-
ленной компетенции», поскольку в 
том же законе о гарантиях сказано, 
что комиссия может установить до-
срочное голосование групп изби-
рателей вне помещения только на 
труднодоступных территориях, по-
лярных станциях и судах.

«По сути, они внесли корректи-
ровку в федеральный закон, чего 
не имели права делать, потому что 
такие изменения должны прини-
маться Госдумой, а постановления 
ЦИКа менять закон не могут,— 
сказала „Ъ“ координатор проекта 
„Объединенные демократы“ Анас-
тасия Буракова.— Мы просим от-
менить это постановление и в ре-
гионах, где предусмотрена „до-
срочка“, проводить ее по всем пра-

вилам, а не вольно устанавливать 
два дополнительных дня голосова-
ния». Госпожа Буракова добавила, 
что истцы обеспокоены формой 
предстоящего голосования и как 
кандидаты, и как избиратели, по-
скольку «опыт общероссийского 
голосования по конституционным 
поправкам хорошо демонстриру-
ет, что многодневное голосование 
дает огромные возможности для 
фальсификации результатов».

Оппозиционеры еще не реши-
ли, будут ли обжаловать возмож-
ный отказ ВС, поскольку «все равно 
не успеют это сделать до начала вы-
боров». «А вообще, хотя юридиче-
ски мы совершенно правы, у меня 
нет политических иллюзий, что ВС 
удовлетворит исковые требования 
и отменит постановление. Но пра-
вовые основания совершенно чет-
кие»,— отметила госпожа Буракова.

Зампредседателя ЦИКа Нико-
лай Булаев заверил „Ъ“, что «ЦИК 
никогда не превышает своих пол-
номочий». Но если в этом есть сом-
нения — «их (кандидатов.— „Ъ“) 
право обратиться в суд и получить 
решение, если суд примет к рас-
смотрению исковое заявление», 
добавил он.

Управляющий партнер юриди-
ческой компании «Позиция права» 
Егор Редин сказал „Ъ“, что право-
вые нормы, на которые ссылаются 
истцы, «указывают на противоре-
чия действующего законодатель-
ства и способы возможных нару-
шений, которые могут быть допу-
щены при проведении голосова-

ния». Эксперт считает, что иск да-
ет ЦИКу возможность принять «все 
меры, чтобы не допустить наруше-
ний на выборах».

Постановление ЦИКа принято 
на легальной правовой основе, но 
имеет «множество мелких несоот-
ветствий юридического и процес-
суального плана», полагает член 
движения «Голос» Дмитрий Несте-
ров: «Судебный иск — это полити-
ческое давление на принятые нор-
мы, и это правильно, поскольку 
эти нормы тактически и стратеги-
чески вредные. Потому что их при-
менение обусловлено не сложной 
эпидемиологической ситуацией, а 
желанием сделать выборы еще бо-
лее непрозрачными».

Электоральный юрист Роман 
Смирнов считает, что шансов на 
удовлетворение иска нет, посколь-
ку многодневное голосование 
признано властью как удачный 
опыт, к тому же его использова-
нию на осенних выборах содейст-
вует сложная ситуация с коронави-
русом. «Однако для судебной сис-
темы полезно, что такое заявление 
подано, потому что вне зависимо-
сти от результатов появится пози-
ция судов, которая будет служить 
примером для правоприменитель-
ной практики в дальнейшем. Что 
же касается исковых аргументов, 
то есть две противоречивых право-
вых логики: логика власти и оппо-
зиции, и взаимопонимания меж-
ду ними, к сожалению, нет»,— ре-
зюмирует эксперт.

Кира Дюрягина

Его поздравляет министр иностранных дел РФ Сергей Лавров:
— Уважаемый Анатолий Васильевич. Дорогой Толя, сердечно поздравляю тебя с 
юбилеем! Хорошо знаю тебя более полувека. Дорожу нашей многолетней дружбой, 
которая зародилась в стенах МГИМО и продолжается до сих пор. С теплотой вспо-
минаю лихие студенческие годы, совместное участие в озорных капустниках, удар-
ную работу в стройотрядах на сибирских просторах. Ты состоялся как талантливый 
руководитель, выдающийся ученый, видный дипломат. Невозможно переоценить 
твой личный вклад в развитие alma mater. В непростые, переломные для страны 
времена ты остался предан институту, сумел сохранить и приумножить его славные 
традиции. Во многом благодаря твоим усилиям МГИМО является крупнейшим рос-
сийским центром подготовки классных специалистов, вышел на ведущие позиции 
в глобальном научно-образовательном пространстве. Отдельное искреннее спасибо 
за ежегодное пополнение кадров МИДа умными, грамотными, целеустремленны-
ми юношами и девушками. Они тоже вместе со всем нашим коллективом шлют те-
бе поздравления. Радует, что ты по-прежнему молод душой, полон творческих пла-
нов и задумок. Желаю тебе крепкого здоровья, неиссякаемой энергии, новых свер-
шений и всего наилучшего.

Поздравления передает гендиректор госкорпорации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Анатолий Васильевич! Сердечно поздравляю Вас с юбилеем! Талантли-
вый российский дипломат, видный ученый, историк, политолог, педагог, Вы внесли 
огромный вклад в развитие высшего профильного образования в нашей стране. Под 
Вашим руководством МГИМО МИД России сегодня по-прежнему является одним из 
самых престижных отечественных вузов, выпускники которого крайне востребова-
ны в разных сферах деятельности. Крепкого Вам здоровья и всего самого наилучшего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
ректору МГИМО  
Анатолию Торкунову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Минприроды РФ по поручению 
вице-премьера Юрия Трутнева 
подготовило документ, предус-
матривающий расширение гра-
ниц нацпарка «Югыд ва» (Коми). 
В «Гринписе» опасаются, что в хо-
де изменения границ находящей-
ся под защитой ЮНЕСКО приро-
доохранной территории власти 
намерены вывести из ее состава 
месторождение золота Чудное. 
Ранее врио главы республики 
Владимир Уйба заявил о возро-
ждении проекта по добыче золота 
на месторождении и избавлении 
от «юнесковской кабалы». Исклю-
чить месторождение из нацпарка 
для его дальнейшей разработки 
чиновники разных уровней пыта-
ются уже  несколько лет.

О поручении полпреда прези-
дента в ДВФО и вице-премьера 
Юрия Трутнева относительно пар-
ка «Югыд ва» стало известно в ходе 
встречи врио главы Коми Владими-
ра Уйбы с политическими партиями 
региона 15 августа. Аудиозапись опу-
бликована во «ВКонтакте». «Я считаю 
очень важным выполнить это пору-
чение — выход из этой „юнесков-
ской кабалы“ Чудного, потому что 
Чудное никакого отношения, конеч-
но, к „Югыд ва“ не имеет,— говорит-
ся на аудиозаписи.— Это чисто юне-
сковая история: „Пусть они золо-
то не добывают здесь“. Это Припо-
лярный Урал, а не „Девственные ле-
са Республики Коми“ (название объ-
екта Всемирного наследия ЮНЕС-
КО.— „Ъ“). Это разные совершенно 
истории, поэтому границы на 100% 
будут сдвинуты. И это не просто до-
быча, а это горно-обогатительная 
фабрика». Собеседник „Ъ“, близкий 
к одной из региональных партий, 
подтвердил, что эти слова произнес 
врио главы региона.

В пресс-службе врио главы респу-
блики на запрос „Ъ“, отправленный 
в пятницу, в понедельник заявили, 
что господин Уйба «находится в по-

ездке по районам республики, поэ-
тому дать ответ на вопросы в обозна-
ченные сроки не представляется воз-
можным». В аппарате вице-премьера 
Юрия Трутнева, куда „Ъ“ обращался 
за подтверждением информации, 
не ответили на вопросы. В Минпри-
роды „Ъ“ подтвердили наличие по-
ручения господина Трутнева «о при-
ведении в соответствие границ на-
ционального парка „Югыд ва“».

Напомним, месторождение Чуд-
ное находится на территории нац-
парка «Югыд ва» — первого природ-
ного объекта в России, который по-
пал в 1995 году под защиту ЮНЕСКО. 
Лицензию на разработку Чудного по-
лучило в 2009 году геологоразведоч-
ное ЗАО «Голд Минералс». В 2008 го-
ду ОАО «Высочайший» приобрело 
100% ЗАО «Норд Минералз», которо-
му принадлежал «Голд Минералс». 
В 2011 году «Высочайший» продал 
«Голд Минералс». Конечных собст-
венников установить невозможно, 
согласно Kartoteka.ru, среди учреди-
телей «Голд Минералс» — АО «Норд 
Минералз». Лицензия на разработку 
месторождения в границах нацпар-
ка действует до 2029 года, хотя и при-
остановлена в настоящий момент.

Ранее Минприроды и правитель-
ство Коми неоднократно пытались 
вывести Чудное из состава нацпар-
ка (см. „Ъ“ 18 января 2016 года). Так, 
в январе 2010 года Минприроды ре-
шило уточнить границы объекта, 
в результате территорию Чудного 
признали не относящейся к «Югыд 
ва». Компания начала работы на ме-
сторождении, но в 2013 году Верхов-
ный суд (ВС) РФ по иску экологов от-
менил приказ Минприроды. В ноя-
бре 2014 года Минприроды издало 
новую директиву об исключении 
участка с Чудным. После нового об-
ращения «Гринписа» ВС РФ в 2015 го-
ду окончательно запретил менять 
границы «Югыд ва».

Директор нацпарка Татьяна Фо-
мичева заявила „Ъ“, что с ней терри-

ториальных изменений никто не об-
суждал. «Только в прошлом году гра-
ницы нацпарка были поставлены 
на кадастровый учет, и месторожде-
ние Чудное — в его границах,— го-
ворит госпожа Фомичева.— Эти со-
общения в СМИ нас удивили, пото-
му что есть же решения суда, их ни-
кто не отменял». 

В «Гринписе» уверены, что пору-
чение вице-премьера имеет целью 
вывод месторождения из нацпарка. 
«Понятно, что написать так прямо 
означает фактически призвать к на-
рушению закона,— говорит эксперт 
„Гринписа России“ Михаил Крейн-
длин.— Сейчас природоохранное 
законодательство прямо запрещает 
это делать, к тому же Минюст ранее 
говорил, что механизма изменения 
границ нацпарков не предусмотре-
но. Да и просто вырезать Чудное — 
означает преодолеть решение Вер-
ховного суда».

В Минприроды подтвердили, 
что законодательство не позволяет 
исключать из состава нацпарков от-
дельные участки. При этом там „Ъ“ 
заявили, что ведомство направило 
в правительство «проект графика 
подготовки и согласования проек-
та постановления, предусматрива-
ющего расширение границ нацио-
нального парка». Отметим, в октябре 
2018 года,бывший глава Коми Сер-
гей Гапликов направил главе Мин-
природы Дмитрию Кобылкину пись-
мо (есть в распоряжении „Ъ“) с прось-
бой проработать вопрос расшире-
ния парка, предусматривающего вы-
вод из его состава «горных участков, 
утративших природоохранное зна-
чение». Ведомство поручило подве-
домственным институтам подгото-
вить обоснования исключения око-
ло 50 тыс. га из национального парка 
«Югыд ва» — именно там находится 
месторождение золота (см. „Ъ“ от 28 
июня 2019 года).

Анна Васильева,  
Евгений Зайнуллин

Золотодобытчики впали в Коми
Границы нацпарка «Югыд ва» вновь хотят изменить

После съезда Демократической 
партии в атаку пошли их политиче-
ские оппоненты. В США открылся 
и продолжается съезд Республи-
канской партии. Вплоть до 27 ав-
густа в «полувиртуальном» фор-
мате перед избирателями будут 
выступать соратники и родствен-
ники действующего президента. 
Их цель — убедить всех американ-
цев, что Дональд Трамп должен 
быть переизбран на второй срок.

По демократическим 
следам
Съезд Республиканской партии 
в 2020 году, пожалуй, уместнее име-
новать «съезд партии Дональда Трам-
па». Во внушительном списке спике-
ров конференции сразу пять человек 
с фамилией Трамп — сыновья прези-
дента Дональд и Эрик, его дочь Тиф-
фани, супруга Мелания и наконец 
сам глава государства.

В отличие от демократов, практи-
чески полностью переместившихся 
в виртуальное пространство, респу-
бликанцы де-факто устроили два от-
дельных мероприятия. Делегаты (но-
минирующие кандидата в президен-
ты согласно воле народа) и партий-
ные чиновники физически встрети-
лись в городе Шарлотте (штат Север-
ная Каролина) в воскресенье и поне-
дельник, а выступления спикеров 
и вся телевизионная часть будут про-
должаться до четверга включитель-
но. Виртуальная программа у респу-
бликанцев будет длиннее, чем бы-
ла у демократов: у сторонников Джо 
Байдена было два часа телетрансля-
ций в день, у республиканцев будет 
по два с половиной часа ежедневно.

Именно на первой, официаль-
ной части Дональда Трампа выдви-
нули в президенты от Республикан-
ской партии. Он — в отличие от изо-
лирующегося дома Джо Байдена — 
на съезд приехал и после номина-
ции целый час выступал перед со-
бравшимися, аккуратно избегая 
слов о том, что принимает выдвиже-
ние: согласно процедуре, он должен 
сделать это лишь в заключительный 
день съезда. Львиную долю времени 
президент посвятил критике голо-
сования по почте, сделав несколько 
бездоказательных заявлений о его 
недостатках и возможностях для мо-
шенничества, рассказал, что с эпиде-
мией COVID-19 страна справляется 
хорошо, упомянул «почти готовую» 
стену на границе с Мексикой и под-
черкнул, что при президенте Бара-
ке Обаме страна была расколота еще 
больше, чем сегодня.

Впрочем, речь Дональда Трам-
па в Шарлотте не должна была нега-
тивно сказаться на «основном», че-
тырехдневном съезде. Из заявлений 
приближенных к руководству пар-
тии функционеров можно было сде-
лать вывод, что задача была постав-
лена четкая — не рассказывать о се-
годняшних ужасах, как это дела-
ли демократы, а описать програм-
му развития на ближайшие четыре 
года. «На прошлой неделе прошел 
масштабный фестиваль жалобщи-
ков. Мы не слышали ни о будущем, 
ни о том, как их (демократов.— „Ъ“) 
политика будет помогать простым 
людям. Причина для этого есть — они 
просто не хотят говорить о повыше-
нии налогов на $4 трлн, о „Новом зе-
леном курсе“. Они хотят дать задний 
ход и вернуться к политике прошло-
го в то самое время, когда мы не мо-
жем позволить себе остановить эко-
номику и экономический рост. Так 
нельзя»,— рассказал в передаче «Meet 
the Press» на телеканале NBC старший 
советник штаба Дональда Трампа 
Джейсон Миллер.

У республиканцев, несомненно, 
было преимущество — они внима-

тельно смотрели трансляцию съе-
зда демократов и сделали свои выво-
ды из его удачных и неудачных эпи-
зодов. Один из извлеченных уроков: 
выступления простых американцев 
куда интереснее и полезнее для де-
ла, нежели четко выверенные речи 
политиков и активистов. У демокра-
тов такой «звездой эфира» стала аме-
риканка Кристин Уркиза, отец кото-
рой умер, заразившись коронавиру-
сом. «Мой папа был здоровым 65-лет-
ним человеком. Его единственное 
хроническое заболевание — вера 
Дональду Трампу. За нее он заплатил 
жизнью»,— сказала она фразу, мно-
гократно повторенную СМИ и ря-
довыми демократами-активистами 
в соцсетях.

В первый день республиканского 
съезда глас народа должны были об-
народовать сразу три человека. Пер-
выми защитниками президента вы-
ступила семейная пара — Марк и Па-
трисия Маккласки. Они во время 
протестов под лозунгами «Black Lives 
Matter» («Жизни черных имеют значе-
ние») вышли на защиту своего дома 
с оружием в руках, наставив на пре-
имущественно мирных манифестан-
тов пистолет и винтовку. «То, что слу-
чилось с нами, может случиться с ка-
ждым, кто сейчас смотрит нас из ти-
хих пригородов по всей стране. Пом-
ните: где бы вы ни жили, в Америке 
радикальных демократов ваша се-
мья в безопасности не будет»,— мрач-
но предрекли супруги.

Показали и выступление амери-
канца Эндрю Поллака, чья дочь по-
гибла во время массового расстре-
ла в школе города Паркленда (штат 
Флорида): 14 февраля 2018 года один 
из учеников убил 17 человек, сослав-
шись на приказы «демонического го-
лоса». Господин Поллак, занявший-
ся политическим активизмом после 
трагедии, похвалил президента за по-
пытки «защитить детей».

Слово дали и Дональду Трам-
пу-младшему, сыну главы государ-
ства, тот назвал Джо Байдена «лох-
несским монстром из болот» и «пе-
кинским Байденом», предрекая крах 
противостояния с Китаем после по-
беды демократа.

И если на съезде демократов на-
шлось место для республиканца (про-
тивника Трампа), губернатора шта-
та Огайо Джона Кейсика, то сами ре-
спубликанцы дали слово бывшему 
демократу Вернону Джонсу, черно-
кожему члену законодательного со-
брания штата Джорджия. «Вы може-
те спросить: почему это человек, всю 
жизнь бывший демократом, выступа-
ет на республиканском съезде? Хоро-
ший вопрос, а ответ таков: Демокра-
тическая партия не хочет, чтобы чер-
нокожие покидали свою менталь-
ную плантацию»,— пояснил он, имея 
в виду, что демократам якобы выгод-
но, чтобы афроамериканцы занима-
ли подчиненное положение в обще-
стве — мол, в этом случае они будут 
всегда голосовать за своих «защитни-
ков» из Демократической партии.

На «программу развития на бли-
жайшие четыре года» эти разговоры 
о мрачном будущем походили мало. 
Ситуацию спасли профессиональ-
ные политики: бывший постпред 
США при ООН Никки Хейли и един-
ственный чернокожий сенатор-ре-
спубликанец Тим Скотт. Госпожа Хей-
ли выступала спокойно и уверенно: 
говорила о губительных планах де-
мократов и верности курса Дональ-
да Трампа, упоминала свое происхо-
ждение (она дочь мигрантов из Ин-
дии) и не награждала политических 
оппонентов обидными эпитетами. 
Ее речь дала повод американским 
СМИ говорить, что Никки Хейли мо-
жет стать одним из вероятных канди-
датов в президенты в 2024 году.

Тим Скотт завершил вечер духо-
подъемной речью, признав, что 2020 
год принес стране множество слож-
ностей. «Но мы всегда стараемся стать 
лучше. Когда мы спотыкаемся — а это 
неизбежно,— мы снова встаем на но-
ги и пробуем еще раз»,— сказал он. 
Говоря о выборах, господин Скотт от-
метил, что о политиках следует су-
дить не только по словам, но и по де-
лам, подчеркнув заслуги Дональда 
Трампа в деле помощи бедным райо-
нам. А Джо Байден, по его словам, по-
винен в массовых тюремных приго-
ворах чернокожим, поскольку был 
одним из авторов реформы уголов-
ного права 1994 года. Сенатор закон-
чил речь примером из собственной 
жизни, рассказав, как его деда заста-
вили уйти из третьего класса школы, 
чтобы он собирал хлопок. «В течение 
жизни одного человека наша семья 
с хлопкового поля перебралась в Кон-
гресс. В нашей стране есть миллионы 
таких семей, полных желания жить 
американской мечтой. Сегодня я го-
ворю вам, что лучший шанс вопло-
тить эту мечту в реальность — голосо-
вать за республиканцев»,— сказал он.

Президентская статистика
Республиканцы, однако, пока в пре-
зидентской гонке выглядят не луч-
шим образом. По данным агрегато-
ра предвыборных опросов RealClear-
Politics, отставание Дональда Трампа 
от Джо Байдена составляет 7,6%. В «ко-
леблющихся» штатах, от которых 
и будет зависеть исход гонки, ситуа-
ция схожая, разве что в Северной Ка-
ролине республиканец обладает ми-
нимальным преимуществом (0,6%), 
а в Аризоне превосходство Джо Бай-
дена не такое значительное (2%).

Тем не менее из своего съезда Джо 
Байден уже извлек плюсы, хотя и не-
значительные, учитывая известность 
обоих кандидатов и малое число нео-
пределившихся избирателей. По дан-
ным опроса ABC News / Ipsos, рейтинг 
одобрения его деятельности вырос. 
Если до съезда он был негативным 
(на 2% больше опрошенных выска-
зывались о Джо Байдене отрицатель-
но), то после съезда стал положитель-
ным (число благосклонно относящих-
ся к политику оказалось на 3% выше 
числа тех, кто его не поддерживает). 
В среднем с 1980 года выигрывающие 
кандидаты имели средний рейтинг 
одобрения плюс 6%. Рейтинг одобре-
ния деятельности Дональда Трампа, 
для сравнения, составляет минус 28%.

Есть для демократического кан-
дидата и другие хорошие новости: 
по данным опроса CBS News / You-
Gov, растет число избирателей, голо-
сующих именно за Джо Байдена как 
за политика, а не только как за аль-
тернативу Дональду Трампу. До съе-
зда таких избирателей-демократов 
было 29%, после съезда — 38%. Также 
за неделю возросло число демокра-
тов, оказывающих ему «очень силь-
ную поддержку» (с 82% до 87%).

Лишь через неделю — после 
окончания съезда и подведения хо-
тя бы первоначальной статисти-
ки — станет понятно, сможет ли от-
стающий пока Дональд Трамп вос-
пользоваться съездом для мобили-
зации сторонников и привлечения 
на свою сторону неопределившихся 
избирателей.

Алексей Наумов

Пятитрампие
В США набирает обороты  
съезд Республиканской партии

«ЕС решительно осуждает то, что 
кажется покушением на господина 
Навального. Настоятельно необхо-
димо, чтобы российские власти не-
замедлительно инициировали неза-
висимое и прозрачное расследова-
ние»,— говорится в заявлении гла-
вы дипломатии ЕС Жозепа Борреля.

В свою очередь, в Берлине с сов-
местным заявлением, переклика-
ющимся с оценкой господина Бор-
реля, выступили канцлер Герма-
нии Ангела Меркель и глава МИДа 
Хайко Маас — они также призвали 
расследовать произошедшее, а так-
же «выявить и привлечь к ответст-
венности виновных». До этого го-
сподин Маас успел прокомменти-
ровать историю с Алексеем Наваль-
ным в ходе состоявшейся в поне-
дельник в Киеве пресс-конферен-
ции с главой МИД Украины Дмитри-
ем Кулебой, и тогда его оценки бы-
ли более осторожными. 

Ужесточение позиции герман-
ских властей произошло после об-
народованного в понедельник заяв-
ления клиники «Шарите», в котором 
сообщается о первых выводах не-
мецких медиков. «Клинические ре-
зультаты указывают на интоксика-
цию субстанцией из группы ингиби-
торов холинэстеразы. Конкретная 
субстанция до сих пор неизвестна, 
и будут проводиться новые иссле-
дования. Действие яда — ингибито-
ра холинэстеразы в организме мно-
гократно подтверждено, в том числе 
в независимых лабораториях»,— го-
ворится в заявлении клиники. Окон-
чательные выводы немецких вра-
чей должны быть сформулированы 
в официальном заключении «Шари-
те», которое, как ожидается, будет об-
народовано в ближайшие дни.

История Алексея Навального так-
же стала одной из тем российско-
американских переговоров в ходе 
начавшегося во вторник двухднев-
ного рабочего визита в Москву пер-
вого заместителя госсекретаря США 
Стивена Бигана. Тон беседе задал 
накануне американский посол в РФ 
Джон Салливан, заявивший: «Если 
подтвердится, что Алексей Наваль-
ный действительно был отравлен, 
это будет важнейший момент для 
России. Российский народ заслужи-
вает, чтобы все, кто имеет отноше-
ние к этому делу, понесли наказа-
ние». «Мы видим реакцию россий-
ских властей на протесты и критику 
правительства; свобода слова и со-
браний, фундаментальные прин-
ципы для любой демократии, про-
должают ограничиваться,— про-
должил американский дипломат.— 
Этот ужасающий инцидент лишь 
один из множества, в России в по-
следнее время был еще целый ряд 
убийств и нападений на журнали-
стов и активистов».

По итогам вчерашних перегово-
ров пресс-секретарь американской 
дипмиссии Ребекка Росс написала 
в Twitter, что господин Биган в хо-
де встречи с главой МИД РФ Серге-
ем Лавровым выразил обеспокоен-
ность состоянием здоровья Алексея 
Навального и влиянием сообще-
ний о его отравлении на граждан-
ское общество в РФ, а также под-
черкнул важность транспарентно-
сти и свободы слова в любом демо-
кратическом государстве. «Если со-
общения (об отравлении.— „Ъ“) ока-
жутся верными, Соединенные Шта-
ты поддержат призыв ЕС к тщатель-
ному расследованию и готовы по-
мочь в этих усилиях», - заявил позд-
нее сам Стивен Биган. 

В свою очередь, в МИД РФ сооб-
щили, что американская сторона 
заранее определила происшедшее 
как «инцидент» и пообещала в слу-
чае подтверждения версии об отрав-
лении принять меры, «на фоне кото-
рых померкнет реакция американ-
ского общества на российское вме-
шательство в президентские выбо-
ры в США в 2016 году». Российские 
дипломаты указали на недопусти-
мость «голословных обвинений» 
и назвали «глубоко оскорбитель-
ными» «обвинения в некоем стрем-
лении «сокрыть истину», звучащие 
из западных столиц в адрес омских 
врачей, незамедлительно оказав-
ших Алексею Навальному высокок-
валифицированную помощь». «Вни-
мание американского собеседника 
было обращено на подозрительную 
поспешность, с которой в Вашингто-
не и Брюсселе была подхвачена вер-
сия об умышленном отравлении На-
вального. Неизбежно возникает во-
прос — кому это выгодно? Россий-
скому руководству — явно нет»,— го-
ворится в комментарии МИДа.

По мнению опрошенных „Ъ“ рос-
сийских экспертов, если врачи кли-
ники «Шарите» подтвердят версию 
об отравлении Алексея Навально-
го, это окончательно подорвет дове-
рие к Москве со стороны Запада. «Эта 
история, подливающая масла в огонь 
информационной войны, произош-
ла в тот момент, когда российская сто-
рона демонстрировала сдержанность 
и рассчитывала на деэскалацию в от-
ношениях с западными партнера-
ми, делая шаги им навстречу. Теперь 
же, особенно на фоне политическо-
го кризиса в Белоруссии и протестов 
в Хабаровске, возможности нормали-
зации будут сведены к минимуму»,— 
пояснил „Ъ“ гендиректор РСМД Ан-
дрей Кортунов. По его мнению, по-
сле окончательного разрушения си-
стемы доверия в отношениях с Мо-
сквой историю с Алексеем Наваль-
ным на Западе будут неразрывно свя-
зывать с событиями в Белоруссии, 
считая ее попыткой вывести из иг-
ры потенциального лидера россий-
ских протестов, если протестное дви-

жение в РФ тоже пойдет на подъем. 
При этом после реабилитации в Гер-
мании сам Алексей Навальный по-
высит свой международный рейтинг 
и теперь будет восприниматься как 
признанное Западом лицо россий-
ской оппозиции.

В свою очередь, директор россий-
ского Центра политических иссле-
дований Андрей Федоров обращает 
внимание на то, что история Алек-
сея Навального способна нанести 
наибольший ущерб российско-гер-
манским отношениям, в которых 
и до этого было немало раздражите-
лей. «Клиника „Шарите“ имеет об-
щепризнанную репутацию в мире. 
Если первоначальная версия об от-
равлении подтвердится и будет за-
фиксирована в официальном за-
ключении немецких врачей, дезаву-
ировать его в глазах Запада, ссыла-
ясь на альтернативное мнение рос-
сийских медиков, будет уже невоз-
можно. В итоге эта ситуация окажет 
крайне негативное влияние на отно-
шения Москвы и Берлина. Россий-
ская сторона не сможет рассчиты-
вать даже на поддержку тех сил, ко-
торые раньше критиковали прави-
тельство Меркель и выступали за ди-
алог с Москвой»,— говорит Андрей 
Федоров. Эксперт также обращает 
внимание на то, что история с Алек-
сеем Навальным произошла в пери-
од германского председательства 
в ЕС, что вынудит Берлин к приня-
тию определенных шагов в рамках 
всего Евросоюза: «Этими шагами мо-
гут стать европейские санкции про-
тив российских официальных лиц 
и госструктур, которые, впрочем, 
не затронут высшее руководство, об-
винить которое будет невозможно».

«Получилось так, что Алексей На-
вальный оказался в коме ровно год 
спустя после того, как в Берлине был 
убит (бывший чеченский полевой 
командир.— „Ъ“) Зелимхан Хангош-
вили,— напомнил в беседе с „Ъ“ за-
меститель директора Института Ев-
ропы РАН Владислав Белов.— Эти 
странные, запутанные истории как 
бы подтверждают правильность взя-
того коллективным Западом курса 
на демонизацию Москвы. И то, на ка-
ком высоком уровне организована 
в Берлине госпитализация Наваль-
ного, свидетельствует, что Берлин 
также придерживается этого курса. 
Показательно и то, что официально 
в Берлине не стали ни благодарить 
омских врачей, спасших ему жизнь, 
ни просить журналистов дождаться 
результатов расследований, а кос-
венно сразу были согласны с заочно 
выдвинутыми обвинениями. Все это 
происходит на фоне потенциальной 
готовности Берлина ввести дополни-
тельные санкции — если не в связи 
с этим случаем, то в области кибер-
безопасности».

Сергей Строкань,  
Галина Дудина

Навальный — это диагноз

На съезде дали слово 
 и Дональду Трампу-
младшему, сыну главы 
государства, тот назвал 
Джо Байдена «лох-нес-
ским монстром из болот» 
и «пекинским Байденом», 
предрекая крах в проти-
востоянии с Китаем по-
сле победы демократа 
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23296,77 (+311,26)
РТС 1267,16 (–14,36)
FTSE 100 6037,01 (–67,72)

DAX 30 13061,62 (–4,92)
DJIA* 28174,44 (–134,02)
NASDAQ Composite* 11406,41 (+26,69)

*На 19:37. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.08.20
Австралийский доллар 53,3585
Английский фунт 97,5146
Белорусский рубль 13,2793
Датская крона* 11,8347

Доллар США 74,5126
Евро 88,0590
Индийская рупия** 10,0256
Казахский тенге** 17,7779

Канадский доллар 56,3465
Китайский юань* 10,7808
Норвежская крона* 83,0650
СДР 105,2610

Сингапурский доллар 54,3967
Новая турецкая лира 10,0993
Украинская гривна* 27,1800
Шведская крона* 85,0038

Швейцарский франк 81,8550
Японская иена** 70,1064
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Компании, которым приходилось 
добиваться в суде или Роспатенте 
регистрации товарного знака, не-
редко жалуются на то, что кажет-
ся им волюнтаристским подходом 
уполномоченных органов к охране 
брендов.

Примеры этого иногда бросают-
ся в глаза. Как обнаружил „Ъ“, на 
прошлой неделе Роспатент отка-
зал сыну известного телеведущего 
Дмитрия Киселева Глебу в регистра-
ции товарного знака Rap Koktebel 
для производства алкогольных на-
питков. При этом у господина Кисе-
лева-младшего уже есть товарный 
знак Cock t’est belle, который Роспа-
тент без проблем зарегистрировал 
в 2016 году. Под этим брендом ком-
пания «Киммерия» Дмитрия Киселе-
ва и его партнеров выпускает вино. 
Koktebel и Cock t’est belle (это слово-

сочетание ничего не означает и не 
переводится ни с одного известно-
го языка) произносятся совершенно 
одинаково — как название поселка 
городского типа в Крыму.

Киселев-младший подавал заяв-
ку на регистрацию бренда по цело-
му ряду категорий. И если в клас-
сах «одежда, обувь, головные уборы» 
или «обеспечение временного про-
живания» Роспатент товарный знак 
зарегистрировал, то именно для вы-
пуска алкоголя отказал. Ведомству 
не понравилось, что в состав обозна-
чения входят неохраняемые элемен-
ты — название крымского курорта, а 
заодно и музыкального стиля.

И действительно, запрет на ре-
гистрацию товарных знаков, ду-
блирующих географические назва-
ния, вступил в силу еще несколько 
лет назад, до появления вина Cock 
t’est belle. Просто в тот момент чи-
новников это название почему-то 
не смутило.

Шансы зарегистрировать для 
вина новый бренд с участием Кокте-
беля есть и сейчас, сходятся во мне-
нии опрошенные юристы. Дело в 
том, что под названием Rap Koktebel 
по инициативе Дмитрия Киселева в 
Крыму уже проходит фестиваль мо-
лодежной рэп-культуры и музыки: 
впервые он состоялся в прошлом 
году, а во второй раз проходит пря-
мо в эти дни. Успешное проведение 
фестиваля и его присутствие в меди-
апространстве может существенно 
повысить шансы — тогда у бренда 
Rap Koktebel появятся новые доказа-
тельства своей «различительной спо-
собности», а заявителю удастся дока-
зать ассоциацию названия именно с 
фестивалем, а не курортом и танцем.

Нормы интеллектуальной собст-
венности работают таким образом, 
что в принципе выпускать вино Rap 
Koktebel можно и вовсе без зареги-
стрированного товарного знака, 
правда, тогда велик риск, что кон-
куренты с каким-либо похожим на-
званием создадут тебе проблемы в 
суде. Такие случаи тоже не редкость: 
например, сервис «Яндекс.Афиша» 
сейчас обжалует решение Роспатен-
та, запретившего ему использовать 
общеупотребимое, казалось бы, 
слово «афиша» в названии после жа-
лобы Rambler Group, удачно зареги-
стрировавшей бренд «Афиша» еще 
в 2001 году.

Словосочетание  
Cock t’est belle  
ничего не означает  
и не переводится  
ни с одного  
известного языка

в регистрацию брендов 
рассматривает корреспондент 
отдела медиа и телекоммуникаций 

Валерия  
Лебедева

Крупный бизнес пытается от-
срочить введение инвестици-
онного портового сбора, кото-
рое намечено на начало следу-
ющего года. По замыслу Мин-
транса, его будут платить гру-
зовые суда в заграничном пла-
вании, а общий размер сбора 
может составить 5   млрд руб. 
в год, которые пойдут на об-
новление портовой инфра-
структуры. По мнению РСПП, 
взимание сбора нужно отло-
жить хотя бы до лета 2021 года, 
учитывая сложную экономи-
ческую ситуацию и риск роста 
ставок фрахта при экспорте 
российских товаров.

РСПП предлагает перенести взи-
мание инвестиционного портового 
сбора (ИПС) минимум до лета 2021 
года. Это следует из протокола сове-
щания от 19 августа под председа-
тельством главы РСПП Александра 
Шохина, в котором приняли учас-
тие стивидоры и грузоотправители-
экспортеры.

Речь идет о целевом сборе на 
строительство и обновление феде-
ральной инфраструктуры морских 
портов. В 2019 году правительство 
утвердило правила его взимания 
(см. „Ъ“ от 23 мая 2019 года). В пер-
вую очередь сбор решено брать с 
грузовых судов в заграничном пла-
вании однократно за заход или вы-
ход из порта. Размер сбора для каж-
дого порта установит ФАС. На пер-
вом этапе его будут взимать в 13 
портах, таких как Большой порт 

Санкт-Петербург, Ванино, Влади-
восток, Восточный, Высоцк, Де-Ка-
стри, Мурманск, Находка, Новорос-
сийск, Пригородное, Приморск, Ту-
апсе и Усть-Луга. Приказ Минтранса 
с перечнем портов Минюст зареги-
стрировал 20 августа.

РСПП ссылается на сложную эко-
номическую ситуацию и высокий 

уровень неопределенности экспорт-
ных поставок товаров, а также риски 
снижения конкурентоспособности 
портов РФ из-за введения инвестсбо-
ра. В частности, комитет РСПП по на-
логовой политике указывает, что ин-
вестсбор — это неналоговый платеж 
и его введение противоречит прин-
ципам, неоднократно высказанным 

президентом РФ. Кроме того, сбор 
имеет дискриминационный харак-
тер, так как вводится лишь в 13 пор-
тах, а механизм его исчисления и 
распределения заведомо неконку-
рентный. РСПП предлагает прове-
сти дополнительное обсуждение 
темы в течение года, а пока сбор не 
вводить. Дополнительные сборы 
приведут к увеличению ставок фрах-
та, что негативно повлияет на конку-
рентоспособность российского экс-
порта, отмечают собеседники „Ъ“.

В Минтрансе „Ъ“ сообщили, что 
планируют начать взимать сбор в 
2021 году, что позволит собрать око-
ло 5 млрд руб. В Минтрансе подчер-
кивают, что сбор будет взиматься 
только с судов заграничного плава-
ния, то есть его будут платить судов-
ладельцы, получающие валютную 
выручку. Нагрузка на таких судов-
ладельцев значительно снизилась с 
2014 года из-за существенного сни-
жения курса рубля при сохранении 
неизменных ставок портовых сбо-
ров, отмечают в министерстве. В 
Росморпорту оценивали, что после 
введения сбора стоимость судоза-
хода, включая затраты на перевал-
ку, увеличится на 2–4% в зависимо-
сти от порта.

Заместитель главы ФАС Алек-
сандр Редько сообщил „Ъ“, что служ-
ба согласовала предложенный Мин-
трансом России перечень портов, в 
которых будет взиматься ИПС. Раз-
мер сбора будет определяться ФАС и 
устанавливаться по каждому порту с 
учетом размеров действующих пор-

товых сборов. «Полагаем важным 
обеспечить направление выручен-
ных от ИПС средств на создание и 
расширение инфраструктуры мор-
ских портов в целях развития кон-
куренции»,— заключил господин 
Редько. Один из собеседников „Ъ“ 
слышал, что обсуждался размер сбо-
ра 12 руб. за регистровую тонну ва-
ловой вместимости судна.

Источники „Ъ“, близкие к Рос-
сийской палате судоходства, отме-
чают, что в рамках апрельского за-
седания рабочей группы по «регу-
ляторной гильотине» в сфере водно-
го транспорта было решено исклю-
чить инвестсбор как «необоснован-
ный» и «обременительный». В та-
ком случае Минюст вообще не дол-
жен был регистрировать данный 
приказ, рассуждают они. Собесед-
ник „Ъ“ в крупной промышленной 
компании, поддерживая позицию 
РСПП, признает, что «введение сбо-
ра в дальнейшем необходимо, пор-
товую систему надо развивать». Дру-
гой источник „Ъ“ подчеркивает, что 
если вводить сбор, то для всех: лю-
бые изъятия сужают базу платель-
щиков и необоснованно увеличива-
ют расходы одних грузоотправите-
лей по сравнению с другими. По его 
мнению, сбор должен направлять-
ся на проекты модернизации обще-
портовой инфраструктуры, пользо-
вателями которой являются все ком-
пании в порту, а не отдельные сти-
видоры, как предполагается сейчас.

Анастасия Веденеева, 
Евгений Зайнуллин

Магазины промотались
В розничных сетях падает доля продажи товаров по акциям

Пандемия COVID-19, ослабление кон-
куренции между розничными сетями 
и сокращение эффективности промо-
акций привели к самому сильному па-
дению доли товаров повседневного 
спроса (FMCG) со скидками за три года. 
Во втором квартале показатель в день-
гах сократился с 51,2% до 50,1%. Даль-
нейшее падение доли промо будет за-
висеть от уровня доходов потребителей 
и настойчивости поставщиков, кото-
рые стали отказывать сетям в скидках.

Во втором квартале в России произошло 
самое сильное за последние три года сни-
жение доли продаж FMCG-товаров со скид-
ками, сообщили в Nielsen. По данным ана-
литиков, в денежном выражении показа-
тель сократился с 51,2% до 50,1% год к году. 
Во втором квартале 2018 года доля промо 
в деньгах была 51,5%, а в аналогичный пе-
риод 2017 года — 46,2%. Снижение доли 
промо аналитики объясняют подготовкой 
потребителей к ограничениям в связи с 
COVID-19, когда важнее было наличие това-
ра, а не низкая цена. 

Эффективность скидок также сокращает-
ся. По данным Nielsen, в 2019 году произво-
дители и продавцы FMCG увеличили инвес-
тиции в промо на 12%, до 380 млрд руб., год 
к году. Но дополнительные продажи прине-
сли только 46% акций против 53% годом ра-
нее. Старший аналитик Газпромбанка Ма-
рат Ибрагимов указывает, что потребитель 
уже привык к промо в некоторых категори-
ях, например, в стиральных порошках, и не 
реагирует на новые акции.

В X5 Retail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») подтверждают, что доля 
промо во втором квартале снизилась отно-
сительно аналогичного периода 2019 года, 
когда показатель был около 35%. Конкурен-
ция между сетями в этом году менее агрес-
сивна и признаков снижения покупатель-
ской способности пока не видно, отмеча-
ют там. В «Магните» также снизили промо-
активность во втором квартале, увеличив 
рентабельность. В первую очередь это свя-
зано с низкой чувствительностью покупа-
телей к скидкам в условиях ограничений, 
так как они стремились совершать покуп-

ки в одном магазине или сокращали число 
посещаемых точек, говорят там. 

Ажиотажный спрос, который наблюдал-
ся в марте, привел часть участников рынка к 
мысли о снижении доли промо, теперь мно-
гие игроки приступили к пересмотру страте-
гий в отношении скидок и механизмов цено-
образования, полагает директор по аналити-
ке и консалтингу «Nielsen Россия» Марина 
Волкова. Сектор общепита работал и до сих 
пор работает в ограниченном режиме и ма-
газины получили дополнительный приток 
посетителей, поэтому усердствовать со скид-
ками особого смысла не было, соглашается 
старший аналитик «Атона» Виктор Дима.

Однако, подчеркивает эксперт, с отсту-
плением пандемии борьба за потребителя 
снова обострится и важность скидок для се-
тей возрастет. Кроме того, отмечает Виктор 
Дима, у розницы усилится конкуренция и с 
онлайн-ритейлерами, которые получили во 
время пандемии приток покупателей. 

По словам господина Ибрагимова, в усло-
виях конкурентного рынка, если раньше 
кто-то из сетей отказывался от промо, то те-

рял в трафике. Текущая ситуация показы-
вает, что сокращение скидок не обрушива-
ет экономику ритейлеров, поэтому можно 
ожидать, что тренд на снижение доли промо 
продолжится, поясняет он. Но Марина Вол-
кова отмечает, что на смену краткосрочным 
факторам, влияющим на спрос, придут дол-
госрочные, такие как снижение доходов по-
купателей, что не позволит игрокам в бли-
жайшей перспективе продолжить снижать 
долю промо теми же темпами.

Собеседник „Ъ“ в крупном производи-
теле продуктов уточняет, что сети снижают 
долю промо в первую очередь под давлени-
ем поставщиков, которые начали отказывать 
рознице в скидках из-за падения доходов. У 
большинства производителей есть понима-
ние, что надо снижать глубину и частоту ски-
док и переходить к более низкой средней 
цене, поэтому доля промо продолжит сокра-
щаться, поясняет он. В «Магните» обещают до 
конца года сосредоточиться на обеспечении 
сбалансированного подхода к промо с более 
активным привлечением поставщиков.

Анатолий Костырев

«Роспечать» попросила прощения
Сеть предложила издателям дисконтировать долги

Одна из крупнейших федеральных  
киосковых сетей «Роспечать», принад-
лежащая родственнику миллиарде-
ра Олега Дерипаски, попросила изда-
телей прессы дисконтировать часть 
ее долга или подождать возврата в пол-
ном объеме три года. Крупные издате-
ли, которых также затронул кризис, 
не хотят соглашаться на такие условия. 
По мнению участников рынка, даль-
нейшая судьба сети зависит от того, ка-
кой эффект даст оптимизация бизнеса 
«Роспечати» и поддержат ли ее структу-
ры Олега Дерипаски.

АО «Агентство „Роспечать“» 24 августа на-
правило Союзу предприятий печатной ин-
дустрии (СППИ) письмо с вариантами по-
гашения долга перед издателями (копия 
есть у „Ъ“). Согласно документу, компания 
готова погасить 100% долга перед партне-
ром в течение трех лет, а при уменьшении 
срока просит дисконта. Так, в течение двух 
лет «Роспечать» готова выплатить лишь 80% 
долга, а остальное просит простить, а при 
сокращении срока до года готова вернуть 
партнеру только 50% средств. «Мы находим-
ся в стадии переговоров с издательскими 
домами и благодарны тем, с кем уже дости-

гли договоренностей, например, ИД „Аргу-
менты недели“»,— подтвердили “Ъ“ в пресс-
службе «Роспечати».

• «Роспечать» — одна из крупнейших феде-
ральных киосковых сетей. Выручка в 2019 
году составила 3,8   млрд руб., чистый убы-
ток — 397,9 млн руб. На 31 декабря 2019 года 
группа включала 32 компании, которые в со-
вокупности управляют около 2 тыс. торго-
вых точек в 18 регионах, а также занимают-
ся подпиской на прессу.
Долгое время владельцем «Роспечати» 

был миллиардер Олег Дерипаска. Но в апре-
ле 2018 года он попал под санкции США и 
уже в декабре у группы (как и у ряда других 
активов бизнесмена) сменился основной ак-
ционер. Им стал Павел Езубов, который, по 
данным на 31 декабря 2019 года, контроли-
рует 80,27% группы. На издательском рынке 
его называют родственником и партнером 
Олега Дерипаски. Гендиректор «Роспечати» 
Георгий Аликошвили также возглавляет ГК 
Pony Express, входящую в «Базовый элемент» 
господина Дерипаски.

Крупнейшие партнеры «Роспечати» сре-
ди издателей журналов — Burda и Bauer 
Media Group, среди издателей газет — «Ар-
гументы и факты» (АиФ) и «Комсомольская 

правда» (КП). Долг перед АиФ — несколько 
миллионов рублей, «но каждый миллион в 
текущих условиях критичен», говорит ген-
директор АиФ и президент СППИ Руслан 
Новиков. У большинства издателей нет ре-
сурсов на дисконтирование долга на таких 
условиях, но нет и желания судиться, рассу-
ждает он. «Никому не выгодно, чтобы „Ро-
спечать“ банкротилась или уходила с рын-
ка, мы готовы продолжать сотрудничать на 
разумных условиях. Думаю, сети логично 
было бы покрыть долги за счет банковских 
кредитов или родственных структур»,— до-
бавил господин Новиков.

КП уже выиграла суды с дочерними 
структурами «Роспечати» в Краснодаре, су-
дится в Ростове-на-Дону и Новосибирске, 
рассказала заместитель гендиректора из-
дательского дома Ирина Дегтярева. Общий 
долг перед КП с учетом регионов, по ее 
словам, превышает 10 млн руб. Судится с 
«Роспечатью» в регионах и Hearst Shkulev 
Media (HSM). «Мы не настроены на дисконт, 
будем добиваться максимального возме-
щения долга»,— сообщил президент HSM 
Виктор Шкулев, не уточняя цифр. По дан-
ным картотеки арбитражных дел, Burda 4 
августа заключила с «Роспечатью» миро-

вое соглашение по иску на 14,7 млн руб. В 
Burda не ответили на запрос „Ъ“.

В письме «Роспечати» в СППИ говорится, 
что бизнес компании сейчас в процессе оп-
тимизации, «удалось остановить операцион-
ный убыток», региональные сети и производ-
ственные базы переданы в управление мест-
ному бизнесу. По словам Виктора Шкулева, 
большую часть киосков у «Роспечати» аренду-
ет ООО «Антарес», которое загружает 50–70% 
сети. С «Антаресом» связаться не удалось. Со-
гласно Kartoteka.ru, компания на 100% при-
надлежит гендиректору Сергею Синицыну.

По мнению участников рынка, перспек-
тивы развития сети зависят от того, на-
сколько выгодной окажется сдача в аренду 
киосков «Роспечати» и какой эффект даст 
ее оптимизация. Она продолжается уже не-
сколько лет и привела к снижению доли 
компании на федеральном рынке с 15% до 
5–7%. В теории это может выправить фи-
нансовое состояние сети, но не все киоски 
будут востребованы в нынешних условиях, 
отметил один из участников рынка. Другой 
уверен, что у компании есть большой по-
тенциал, если ее поддержит «родственная 
Pony Express».

Валерия Лебедева
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Инвестиционный портовый спор
Бизнес выступил против нового платежа



Сделка по приобретению  
Промсвязьбанком (ПСБ) до- 
чернего банка ГК «Роскосмос»  
выходит на финишную пря-
мую. По итогам тендера на due 
diligence банка, который объя-
вил ПСБ, выбрано два аудитора. 
Однако в целом этот этап мож-
но считать формальным, так 
как решение о передаче Роскос-
мосбанка уже принято и ключе-
вой вопрос сейчас — по какой 
схеме это будет реализовано,  
говорят источники „Ъ“.

Промсвязьбанк 25 августа опубли-
ковал на сайте госзакупок итоги сбо-
ра заявок на участие в тендере по про-
ведению due dilligence за 50 млн руб. 
для приобретения банка. Как расска-
зывал „Ъ“ 30 июля, тендер объявлен 
для приобретения Роскосмосбанка 
(занимает 57-е место по активам со-
гласно рейтингу «Интерфакса»), кото-
рый проходит финансовое оздоровле-
ние силами ГК «Роскосмос». В услуги в 
рамках тендера входит консультиро-
вание по слияниям и поглощениям, 
проведению правовой проверки объ-
екта, финансовое и налоговое кон-
сультирование. 

В итоге ПСБ выбрал две компа-
нии, разделив оплату услуг на 20 млн 
и 30 млн руб. соответственно. Назва-
ния победителей не раскрываются. 
«Имена не слишком важны, так как, 
во-первых, у Роскосмосбанка, по су-
ти, отрицательный капитал, во-вто-
рых, глобально решение о покупке 
уже принято»,— рассказал „Ъ“ источ-
ник, знакомый с обсуждением. В ПСБ 

отказались комментировать тендер и 
сопряженные с ним вопросы.

Благодаря этой сделке госкорпора-
ция сможет освободиться от непро-
фильного актива, а ПСБ — выполнить 
амбициозные цели по наращиванию 
обслуживания компаний ОПК до 70% 
к 2022 году. Сейчас у ПСБ около 60% 
рынка гособоронзаказа, объем кото-
рого оценивается в 1,5 трлн руб.

ПСБ — не первый претендент на 
Роскосмосбанк (ранее Фондсервис-
банк). Им уже интересовался Новико-
мбанк, опорный банк ГК «Ростех» и ос-
новной конкурент ПСБ на рынке 
ОПК. В 2015 году Новикомбанк занял-
ся финансовым оздоровлением Фонд-
сервисбанка, когда его ключевой кли-
ент — «Роскосмос» — обратился в ЦБ с 
просьбой спасти банк. По сути, един-
ственной причиной для санации бы-
ли зависшие на счетах банка 
$800 млн, принадлежащие госкорпо-
рации (более 60% обязательств банка).

Но по условиям санации от «Ро-
скосмоса» тоже потребовали непо-
средственного участия в спасении 
банка. Новикомбанк получил 39 мл-

рд руб. от Агентства по страхованию 
вкладов, а «Роскосмос» должен был 
конвертировать 27 млрд руб. из де-
позита в капитал банка. Это требова-
ние «Роскосмос» долго не выполнял, 
и санация продвигалась с больши-
ми трудностями. А в 2018 году Нови-
комбанк вообще отказался от уча-
стия в санации.

Due diligence Роскосмосбанка — 
процедура не из легких, так как пере-
говоры ведутся между двумя госструк-
турами, каждая из которых не заинте-
ресована показывать убытки, говорят 
источники „Ъ“. При этом за пять лет 
оздоровления Роскосмосбанк не пока-
зал заметной положительной динами-
ки в части портфеля «плохих» активов. 
Сейчас на балансе банка 65,8 млрд руб. 
«плохих» долгов, на них приходится 
более 60% от кредитного портфеля.

«Незарезервированными остаются 
порядка 30 млрд руб., но реальный 
объем требуемого резервирования 
может быть меньше с учетом обеспе-
чения по кредитному портфелю 
(15 млрд руб.)»,— отмечает старший 
аналитик рейтингового агентства 
НКР Егор Лопатин. Средства клиентов 
за полугодие сократились на 9,5%, до 
94,6 млрд руб. Разрыв между актива-
ми и пассивами банка составляет 
10,4 млрд руб., следует из полугодо-
вой отчетности. За первое полугодие 
2020 года Роскосмосбанк заработал 
всего 31,7 млн руб. чистой прибыли 
против 1,1 млрд руб. годом ранее.

Исходя из текущего состояния Ро-
скосмосбанка ключевой вопрос сей-
час — по какой схеме и с какой оцен-

кой передать его на санацию ПСБ. По 
информации „Ъ“, именно об этом 
идут переговоры, в том числе с регуля-
тором. В то же время ПСБ уже начал ак-
тивную работу с «Роскосмосом» — на 

днях было объявлено о заключении 
договора с госкорпорацией о разви-
тии по сотрудничеству в рамках зар-
платных проектов ГК и ее предприя-
тий (120 компаний). Как следует из со-

общения банка, ПСБ предложит пер-
соналу «Роскосмоса» и его структур пе-
рейти на зарплатное обслуживание. 
Речь идет о 200 тыс. сотрудников.

Ольга Шерункова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Российские производители  
удобрений могут потерять почти 
4 млрд руб. до 2025 года в случае 
сохранения в ЕС импортных 
пошлин на аммиачную селитру 
и карбамидо-аммиачную смесь, 
подсчитали эксперты Vygon 
Consulting. Пошлины введены  
в ходе политики энергокоррек-
тировок, которую Россия успеш-
но оспорила в ВТО, и 28 августа 
решение может стать оконча-
тельным, если ЕС не подаст апел-
ляцию. При этом аналитики от-
мечают, что, даже если пошлины 
останутся, их справедливый раз-
мер при текущих ценах на газ 
должен быть в разы ниже.

Размер импортной пошлины на ам-
миачную селитру в Европе при теку-
щих низких ценах на газ должен быть 
втрое ниже фактического, рассчитали 
эксперты Vygon Consulting. ЕС ввел 
пошлины против российской аммиач-
ной и карбамидо-аммиачной селитры 
(КАС) в рамках своей политики энерго-
корректировок. Власти ЕС считают, 
что российские производители полу-
чают преимущество из-за занижен-
ных цен на газ на внутреннем рынке 
РФ. Соответственно, размер пошлины 
должен компенсировать эту разницу.

Однако, по оценке аналитиков 
Vygon Consulting, поскольку цены на 
газ пошли вниз во второй половине 
2019 года (даже без учета падения из-
за коронавируса), справедливая пош-
лина на аммиачную селитру должна 
составлять всего 0,6 тыс. руб. вместо 
нынешних 2,3 тыс. руб. Если размер 
пошлины не будет снижен, то при 
среднегодовом объеме экспорта в 
200 тыс. тонн в год за ближайшие 
пять лет российские экспортеры по-
теряют до 1,7 млрд руб. выручки. Сум-
марные затраты российских экспор-
теров аммиачной селитры на уплату 
антидемпинговых пошлин с момен-
та их ввода в 1995 году превысили 
25 млрд руб. в текущих ценах, рассчи-
тали в Vygon Consulting. Этих средств 
хватило бы для строительства завода 
аммиачной селитры мощностью в 
500 тыс. тонн или производственной 
линии 1,3 млн тонн продукции на ба-
зе существующего аммиачного заво-
да, отмечают эксперты.

Введение в 2019 году антидемпин-
говых пошлин (3 тыс. руб. на тонну) на 
КАС сделало их поставки в Европу не-
эффективными. В результате экспорт 
сократился более чем вдвое, до 
133 тыс. тонн в 2019 году. При этом, 
как отмечают в Vygon Consulting, да-
же при высоких ценах на газ в Европе 
текущий размер пошлины на КАС зна-
чительно превышает справедливый 
уровень, а при низких ценах пошли-
на вообще должна быть обнулена.

Если ЕС сохранит пошлину на ны-
нешнем уровне, до 2025 года россий-
ские экспортеры потеряют до 2 млрд 
руб. выручки. Суммарные потери 
экспортеров аммиачной селитры и 
КАС могут составить 3,7 млрд руб.— 
это больше, чем вся выручка от по-
ставок этих удобрений в Европу в 
2019 году (3,3 млрд руб.).

Российские химики ожидают от-
мены антидемпинговых пошлин, по-
скольку арбитры ВТО в конце июля 
признали энергокорректировки нео-
боснованными. Но решение пока не 
вступило в силу — по словам главы 
Минэкономики Максима Решетни-
кова, РФ запросит одобрение доклада 
третейской группы арбитров на засе-
дании органа ВТО по разрешению 
споров 28 августа. Если Еврокомис-
сия до этой даты не подаст апелля-
цию, то решение будет признано 
окончательным.

Господин Решетников заявил 24 ав-
густа, что «для ЕС это проверка при-
верженности принципам»: апелляци-
онный орган в ВТО не работает из-за 
позиции США, и, подав апелляцию, 
Еврокомиссия просто затянет спор на 
неопределенный срок, хотя неодно-
кратно критиковала подобные дейст-
вия со стороны других членов ВТО. От-
мена пошлин позволит российским 
экспортерам увеличить поставки в ЕС, 
вытеснив конкурентов из Турции и 
Грузии, отмечают в Vygon Consulting.

Если ЕС согласится с решением 
третейской группы, говорит Никита 
Синицин из BGP Litigation, ему сразу 
придется убрать импортные пошли-
ны. Однако, если сразу сделать это не 
представляется возможным, будет 
предоставлен «разумный срок» для 
исполнения решения. В случае его не-
правомерного затягивания, Россия 
может инициировать проверку.

Ольга Мордюшенко

Селитра не газует
Европейские пошлины на удобрения 
отвязались от газовых цен

Роскосмосбанк как предчувствие
Новый собственник приценивается к покупке

Спустя 12 лет Росбанк решил вернуться на 
рынок доверительного управления, создав 
собственную управляющую компанию (УК). 
В условиях стремительного роста это оправ-
данное решение, однако впервые за долгие 
годы такую структуру создает банк с ино-
странным участием. По мнению участников 
рынка, ее запуск с нуля будет сложным и до-
рогостоящим, затраты только в первый год 
могут составить 150–200 млн руб.

Росбанк собирается создавать собственную 
управляющую компанию. Об этом свидетельству-
ет отчетность банка, согласно которой 26 июня за-
вершена операция по приобретению 100% ООО 
УК «РБ Капитал». Само юридическое лицо зареги-
стрировано 11 июня по месту нахождения кредит-
ной организации.

Новую компанию возглавил Олег Галкин, ра-
нее работавший в УК «Уралсиб» и БКС. «Решение о 
создании УК было продиктовано бизнес-необхо-
димостью и отвечает одной из ключевых целей 
группы — стать интегрированной банковской 
платформой для предоставления широкого спек-
тра финансовых услуг»,— пояснил заместитель 
председателя правления Росбанка Улан Илишкин. 
Документы на получение лицензии в ЦБ будут на-
правлены «по факту их готовности».

У Росбанка уже был опыт создания управляю-
щей компании. Еще в 2001 году в инвестицион-
но-банковскую группу вошла одноименная УК. 
Однако в 2008 году она перешла в финансовый 
холдинг Михаила Прохорова — вместе с АПР-бан-

ком, СК «Согласие», НПФ «Норильский никель» и 
ИК «Ренессанс Капитал». На смену на российский 
рынок планировала выйти французская Societe 
Generale Asset Management, но кризис не позво-
лил реализовать эти планы.

Больше Росбанк попыток выйти на рынок кол-
лективных инвестиций не предпринимал, но в 
последние годы ситуация на нем резко измени-
лась. На фоне падения ставок по вкладам частные 
инвесторы массово заинтересовались возможно-
стями доверительного управления.

По оценкам „Ъ“, основанным на данных Invest-
funds, за последние три с половиной года притоки 
в розничные фонды превысили 375 млрд руб., 
объем активов фондов вырос в шесть раз, до 
600 млрд руб. В этих условиях банки («Восточ-
ный», «Тинькофф») начали создавать собственные 
УК, чтобы удержать клиентов и повысить долю ко-
миссионных доходов. «С учетом такой пассивной 
базы, как у Росбанка, было странным, что они до 
сих пор не создали собственную УК»,— отмечает 
собеседник „Ъ“ на финансовом рынке.

Однако создание управляющей компании с ну-
ля — это сложный и дорогостоящий процесс, на 
который может уйти не менее года. По слова топ-
менеджера крупной УК, за это время можно со-
здать линейку розничных ПИФов, ДУ, ИИС и на-
чать их продавать в премиальном сегменте.

По оценкам участников рынка, для запуска сред-
ней по размерам компании на старте нужно не ме-
нее 100 млн руб., еще 50–100 млн руб. в год потребу-
ется на поддержание бизнеса. «С развитием цифро-

вого направления расходы не только не уменьши-
лись, а даже увеличились из-за необходимости по-
строения современной ИТ-инфраструктуры. Выро-
сли регулятивные требования и затраты на их обес-
печение. Хороших специалистов воспитывать дол-
го, а перекупать — очень дорого. Плюс затраты на 
маркетинг, продвижение бренда»,— поясняет ген-
директор «Альфа-Капитал» Ирина Кривошеева.

Чтобы УК вышла на окупаемость, стоимость чи-
стых активов в управлении должна превышать 
5 млрд руб., полагают участники рынка. «Если 
компания хочет развиваться, активы должны пре-
вышать 10 млрд руб., которые за вычетом вознаг-
раждения банку будут приносить 150 млн руб. Со-
брать такой объем с нуля за год — нетривиальная 
задача»,— считает гендиректор «ТКБ Инвестмент 
Партнерс» Владимир Кириллов.

Дешевле и быстрее было бы приобрести готовую 
компанию. «Но тогда пришлось бы брать и репута-
ционные риски от предыдущих акционеров, так 
как ретроспектива претензий от регулятора, клиен-
тов, контрагентов может быть длиной более пяти 
лет, а проверить каждую операцию с 100-процент-
ной уверенностью — невозможно»,— уточняет топ-
менеджер крупной УК. Однако, по мнению директо-
ра по инвестициям УК «Открытие» Виталия Исакова, 
купить готовый инвестиционный процесс невоз-
можно, «ведь это не только наука, но и искусство, 
взаимодействие слаженной инвестиционной ко-
манды, не купишь и трек-рекорд, который нужно со-
здавать годами, оправдывая доверие инвесторов».

Виталий Гайдаев

Доверие с нуля
Росбанк создает управляющую компанию

Эта несправедливая  
и предвзятая практика 

применяется Евросоюзом 
уже больше 15 лет  

и затрагивает ежегодный 
экспорт стоимостью 

порядка $200 млн
— Максим Решетников,

глава Минэкономики,  
об энергокорректировках, 24 августа

Ц И Т А Т А

65,8 миллиарда 
рублей
составляет портфель 
«плохих» кредитов 
Роскосмосбанка

Сбербанк совместно с компани-
ей S7 внедряет систему продажи 
авиабилетов для корпоратив-
ных клиентов с использованием 
блокчейн-платформы, смарт-
контрактов и — впервые в Рос-
сии — виртуальных токенов. Это 
позволит отказаться от системы 
банковских гарантий и авансов, 
а также ускорит расчеты. Но ис-
пользование подобных техно- 
логий целесообразно в первую 
очередь для крупных компаний 
с большим количеством опера-
ций и сложными договорами, 
а также готовых заплатить за 
них десятки миллионов рублей.

Как стало известно „Ъ“, авиаком-
пания S7 разместила свое блокчейн-
приложение по покупке билетов на 
недавно запущенной блокчейн-плат-
форме Сбербанка. S7 стала первой 
компанией, воспользовавшейся 
платформой для расчетов с контр-
агентами. Информацию о проекте 
подтвердили представители Сбер-
банка и S7. Теперь агенты по продаже 
билетов S7, имеющие счета в Сбер-
банке, смогут мгновенно произво-

дить расчеты через смарт-контракты с 
помощью токенов. Подобное реше-
ние впервые применяется в России, 
услуга будет доступна в сентябре, 
уточнили в авиакомпании.

По словам зампреда правления 
Сбербанка Анатолия Попова, там сде-
лали платформу и предоставили тех-
нологию, которая «позволяет любым 
компаниям разрабатывать свои блок-
чейн-приложения и создавать смарт-
контракты». Бизнесу не нужно будет 
замораживать деньги на счетах и рас-
плачиваться по факту отгрузки товара 
или оказания услуги, пояснил топ-ме-
неджер, у компаний повысится обора-
чиваемость средств и эффективность 
управления денежными потоками.

В случае с авиабилетами скорость 
расчетов по сделке увеличится с деся-
ти дней при стандартной процедуре 
(письма, сверка, перевод средств) до 
20 секунд. Кроме того, новая схема не 
предполагает наличие банковских га-
рантий и авансов. Деньги со счета 
агента токенизируются и передаются 
продавцу по алгоритмам, записан-
ным в смарт-контракте. Сбербанк бу-
дет выступать владельцем платфор-

мы токенизации, а также гарантом на-
личия на расчетном счете клиента не-
обходимой суммы денег. Токены бу-
дут привязаны к реальным счетам 
клиентов, добавил представитель S7.

Авиакомпания давно осваивает 
блокчейн, имеет живые и постоянно 
используемые цепочки расчетов, от-
мечает глава аналитической службы 
агентства «Авиапорт» Олег Пантелеев. 
В июле 2017 года S7 совместно с Аль-
фа-банком провели первую в мире 
продажу авиабилета через эту техно-
логию. В январе—июле 2020 года 
блокчейн-платформе компании уже 
удалось достигнуть уровня годового 
оборота 2019 года — 1,5 млрд руб., го-
ворит ее представитель.

В целом для подключения к плат-
форме других компаний ограниче-
ний нет. Однако у них должна быть 
команда ИТ-поддержки, которая смо-
жет обеспечить переход с бумажного 
документооборота на смарт-контрак-
ты, запустить пилотный проект и на-
ладить процесс, отмечает руководи-
тель группы Deloitte Digital Максим 
Шапировский. Потребуются и допол-
нительные затраты. «Нанимать и раз-

вивать собственный центр компетен-
ции недешево — рынок разработчи-
ков корпоративных блокчейн-систем 
чрезвычайно мал, и, как следствие, 
они очень дороги»,— говорит основа-
тель криптовалютного необанка 
Chatex Владислав Булочников. Поэто-
му разработать решение с нуля может 
далеко не каждая компания. Инвести-
ции на создание подобного рода сис-
тем могут варьироваться от несколь-
ких сотен тысяч до десятков миллио-
нов долларов, отмечает он.

По оценкам гендиректора «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
инвестиции S7 в проект составили бо-
лее полумиллиона долларов. Целесоо-
бразнее переход на блокчейн будет 
для компании с относительно боль-
шим количеством транзакций (тыся-
чи операций в день) и сложными дого-
ворами, отмечает господин Шапиров-
ский. Как отмечает Михаил Бурми-
стров, блокчейн — это перспективная 
технология в сфере логистики и тран-
спорта, однако «пока она доступна, 
скорее, крупным игрокам, так как тре-
бует инвестиций на старте».

Полина Трифонова

Билеты улетят за токены
Сбербанк и S7 поработают с корпоративными клиентами  
по смарт-контрактам на блокчейне



деловые новости

Минэкономики потратит 0,5 млрд руб. 
на разработку информационной системы, 
которая должна будет ускорить исполнение 
федеральных целевых программ (ФЦП) 
и Федеральной адресной инвестиционной 
программы (ФАИП), а также помочь с их 
контролем. Сейчас процессы страдают 
от сложного администрирования: у Мин
экономики уже есть несколько ITсистем 
в этой сфере, но они разрознены и, как вы
яснилось, не предназначены для межведом
ственного взаимодействия. В подобные про
екты обычно вкладываются без прицела 
на будущее и общую ITархитектуру, под
тверждают эксперты.

ФГБУ НИИ «Восход» 14 и 17 августа завершило 
прием заявок на выполнение работ по разработ-
ке частей единой интегрированной информаци-
онной системы расходов инвестиционного ха-
рактера (ЕИИС РИХ) для Минэкономики, следует 
из информации на сайте госзакупок. Начальные 
цены двух контрактов оцениваются в совокупно-
сти в 307,2 млн руб., победителем одного из них на 
142 млн руб. 25 августа была признана компания 
«Итарго» (согласно сайту, занималась разработкой 
электронного документооборота для правительст-
ва Таджикистана). Сам НИИ «Восход» за весь ком-
плекс работ по созданию ЕИИС РИХ получит от 
Минэкономики 506 млн руб., следует из данных 
сайта госзакупок.

В пресс-службе «Восхода» „Ъ“ сказали, что по-
ка не готовы комментировать новый IT-сервис. 
В Минэкономики сообщили, что система будет 
единой площадкой для работы с инвестиционны-
ми проектами. Систему нужно создать до конца 

2021 года, она даст Минэкономики возможность 
в реальном времени контролировать выполнение 
ФЦП и ФАИП, следует из документов госзакупок.

Для этих целей ранее уже был создан целый 
ряд IT-систем, включая информационную систе-
му (ИС) ФЦП, ИС ФАИП и комплекс инструменталь-
ных средств ФАИП. Их проблема в разрозненности, 
следует из контракта на разработку новой системы. 
Кроме того, в нынешних платформах «отсутствует 
возможность юридически значимого межведомст-
венного взаимодействия при формировании бюд-
жетных проектировок ФЦП и ФАИП», а Минэконо-
мики не может получать через них юридически 
значимую отчетность от распорядителей средств. 
ЕИИС РИХ же планируется интегрировать с феде-
ральными государственными системами иных ве-
домств, подтверждают в пресс-службе Минэконо-
мики. Ее интегрируют и с системой «Электронный 
бюджет», следует из документации закупки.

Как сообщал „Ъ“ 19 июня, с предложением ин-
тегрировать ФАИП и «Электронный бюджет» вы-
ступил Минфин, указывавший, что сейчас про-
грамма «формируется вне рамок процедуры бюд-
жетного планирования». По нынешней процеду-
ре ведомства направляют предложения в Минэко-
номики, которое передает данные в Минфин для 
их доведения до Федерального казначейства. Со-
гласно новому проекту, ведомства должны будут 
сами вносить предложения в «Электронный бюд-
жет», где будут формироваться и предложения об 
изменении лимитов.

ФЦП и ФАИП — инструменты госфинансирова-
ния крупных инвестпроектов, в первую очередь го-
сударственных строек. По данным Минэкономики, 
на 2020 год предусмотрена работа над 20 ФЦП в об-

щей сложности на 455 млрд руб. Реестр ФАИП вклю-
чает в себя 147 проектов общей стоимостью около 
1,9 трлн руб. Эффективность исполнения  ФАИП 
и ФЦП критикуют из года в год. В марте премьер-
министр Михаил Мишустин на совещании в прави-
тельстве заявил, что выделенные на ФЦП и ФАИП 
деньги расходуются «недопустимо медленно», в том 
числе из-за сложного администрирования: внесе-
ние в ФАИП даже незначительных изменений мо-
жет занимать несколько месяцев. Еще одна пробле-
ма — непрозрачность расходования денег. Напри-
мер, в марте 2019 года секретарь Совета безопасно-
сти Николай Патрушев заявил о хищении около 
2 млрд руб. при исполнении ФЦП «Юг России».

Опрошенные „Ъ“ эксперты соглашаются, что 
проблема «лоскутной автоматизации», при кото-
рой IT-системы не интегрируются друг с другом, ха-
рактерна для госсектора и крупных организаций. 
Ведомства исторически вкладывались в IT-проек-
ты без прицела на будущее развитие и без архитек-
турной стратегии, «в итоге сейчас существует ком-
плексный IT-ландшафт из большого числа сложно-
дорабатываемых систем», констатирует ведущий 
эксперт автоматизации бизнес-процессов IT-ком-
пании КРОК Дмитрий Перепонов.

Новая система, по мнению господина Перепо-
нова, нужна, чтобы увидеть картину по инвестици-
онным проектам целиком — от момента заключе-
ния договора до получения результатов, включая 
проверку контролирующими органами и незави-
симыми аудиторами. В ней логично будет реали-
зовать функции контроля, указывает он,— напри-
мер, видеоаналитики объектов недвижимости, ко-
торые строятся на инвестиционные средства.

Никита Королев

Госпроекты пойдут по долгому айти
Минэкономики создаст информационную систему для ФЦП

К концу лета крупные ресторан
ные сети Москвы недосчитались 
от 15% до 20% посетителей. Одной 
из ожидаемых причин сложив
шейся ситуации стали рекомен
дации Роспотребнадзора по рабо
те точек общепита после снятия 
введенных изза пандемии огра
ничений. Ведомство, по сути, ог
раничило количество посадоч
ных мест в кафе и ресторанах. 
Еще один фактор падения трафи
ка — до сих пор сохраняющийся 
удаленный формат работы боль
шинства офисных сотрудников, 
обеспечивавших днем значи
тельную часть выручки кафе 
и ресторанов. 

Около 8% москвичей, опрошен-
ных в середине августа этого года ре-
сторанной сетью «Якитория», в целях 
экономии отказались от походов в за-
ведения общепита. Около 30% стали 
реже посещать кафе и рестораны, еще 
17% респондентов переключились на 
доставку еды. Около 50% опрошенных 
заявили, что ходят в заведения обще-
пита в привычном режиме, и только 
10% делают это чаще обычного, гово-
рится в исследовании. Тем не менее, 
сообщили „Ъ“ в «Якитории», в целом 
по сети в августе этого года по сравне-
нию с тем же периодом 2019 года тра-
фик упал минимум на 15%.

Похожую цифру называют и в ГК 
«Шоколадница» (управляет одноимен-
ными кофейнями, а также сетями «Ко-
фе Хауз» и «Ваби Саби»): у группы тра-
фик сократился примерно на 20% год 
к году. В «Шоколаднице» объясняют 
это рекомендациями Роспотребнадзо-
ра по работе заведений общепита по-
сле снятия режима самоизоляции, что 
уменьшило число посадочных мест.

При этом страх заболеть коронави-
русом не является причиной отказа от 
посещения ресторанов и кафе: свыше 
90% опрошенных «Якиторией» респон-
дентов считают более опасной поездку 
в общественном транспорте или посе-
щение офиса. Впрочем, представитель 
сети Ribambelle говорит, что из-за опа-
сений перед вирусом некоторые по-
требители стали чаще заказывать кей-
теринг для личных праздников, хотя 
раньше они отмечались в ресторанах.

Еще одна причина падения трафи-
ка — продолжившаяся и после снятия 
в Москве режима самоизоляции уда-
ленная работа офисных сотрудников, 

обедавших ранее в кафе и рестора-
нах, отмечают в «Шоколаднице». Поэ-
тому, добавляют в компании, в заведе-
ниях в спальных районах показатели 
по трафику выше относительно точек 
в центре. По данным «Якитории», сей-
час более 60% посещений приходится 
на точки общепита в спальных райо-
нах. Это новый тренд, который до пан-
демии не был так четко выражен. Вла-
делец сети «Теремок» Михаил Гонча-
ров подтверждает, что в его заведениях 
в центре города продажи упали на 40%. 

О сокращении трафика в заведени-
ях общепита в центре города и круп-
ных торгцентрах сообщает и прези-
дент «Росинтер ресторантс» (управля-
ет сетями «IL Патио», «Планета суши», 
«Шикари», TGI Fridays) Маргарита Ко-
стеева. Господин Гончаров ожидает 
возвращения трафика в торгцентры 
только после того, как там будет вос-
становлен сегмент развлечений. Са-
мой сложной остается ситуация в точ-
ках, расположенных на вокзалах и аэ-
ропортах, особенно в зонах междуна-
родных вылетов, добавляет госпожа 
Костеева.

В гастромаркетах StrEat, по словам 
основателя сети Максима Попова, 
в августе посещаемость снизилась до 
70% год к году. По его мнению, допол-
нительным фактором сокращения 
трафика стал массовый перенос моск-
вичами из-за пандемии своих отпу-
сков с июня на конец лета. Владеющая 
ресторанными брендами «Простые 
вещи» и Cheese Connection Ирина Ход-
зинская заметила начало существен-
ного падения трафика с момента от-
крытия полетов на курорты Турции. 
В Ribambelle уверены, что падение 
могло быть еще глубже, если бы до сих 
пор не оставались закрытыми грани-
цы основных туристических стран. 

Сокращение трафика ожидаемо 
приводит к снижению оборотов ре-
стораторов. В сегменте fast-casual этот 
показатель остается на уровне 80% от 
докризисного периода, говорит Ми-
хаил Гончаров. Падение трафика в ре-
сторанах и кафе меняет и структуру 
арендаторов стрит-ритейла. По дан-
ным Knight Frank, по итогам перво-
го полугодия на пешеходных улицах 
Москвы доля операторов общепита 
по сравнению с тем же периодом 2019 
года снизилась на 6 процентных пун-
ктов — до 48%. 

Никита Щуренков

Рестораторы  
сели на диету
К концу лета посетителей  
в заведениях общепита стало меньше

Как выяснил „Ъ“, в России электростанция 
впервые получит статус вынужденной гене
рации задним числом — такое решение пра
вительство приняло для Уренгойской ГТЭС 
«РусГидро» на 72 МВт. Потребителям евро
пейской части РФ и Урала придется ком
пенсировать выпадающие доходы станции 
за все время, пока она работала без этого ста
туса,— около 420 млн руб. за 2020–2021 годы. 
Юристы и промышленные потребители 
 называют такое решение прецедентным 
и привлекательным для других генкомпа
ний, учитывая, что общий объем вынуж
денной генерации приближается к 8 ГВт.

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
опубликовала проект постановления правительст-
ва, меняющий расчет цены на мощность для от-
дельных электростанций первой ценовой зоны (ев-
ропейская часть РФ и Урал). В документе идет речь 
об объектах, которые утратили статус вынужден-
ной генерации с 2020 года, но позже получили его 
вновь по специальному решению правительства. 
Эти электростанции смогут получать плату за мощ-
ность с учетом выпадающих доходов за тот период, 
пока у них не было статуса.

Постановление было разработано под конкрет-
ную электростанцию — Уренгойскую ГТЭС мощно-
стью 72 МВт компании «Передвижная энергетика» 
(входит в «РусГидро»), следует из ответов Минэнер-

го и «Совета рынка» (регулятор энергорынков) на 
запрос „Ъ“. Заместитель главы ФАС Виталий Коро-
лев заявил „Ъ“, что проект постановления будет 
распространяться на генерирующие объекты в 
особых климатических и географических услови-
ях, обеспечивающих занятость людей и снабжение 
труднодоступного энергоузла. В «РусГидро» не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Статус вынужденных получают дорогие энерго-
блоки, необходимые для стабильного тепло- или 
энергоснабжения. Их перечень утверждается на 
правкомиссии по электроэнергетике. Сейчас цены 
мощности для вынужденных генераторов на 
2–200% выше цен конкурентного отбора мощности 
(КОМ), посчитал Владимир Скляр из «ВТБ Капитала».

Уренгойская ГТЭС — одна из передвижных газо-
турбинных электростанций «РусГидро». Она имела 
статус вынужденной в 2019 году, но лишилась его 
на 2020–2021 годы, а в 2022–2025 годах отнесена к 
вынужденным по электроэнергии, сообщили в «Со-
вете рынка». В 2019 году Уренгойская ГТЭС имела та-
риф за мощность 243 тыс. руб. за 1 МВт, что на 120% 
выше цены КОМ в первой ценовой зоне. По предва-
рительной оценке «Сообщества потребителей» 
(объединяет крупную промышленность), Уренгой-
ская ГТЭС может получить от потребителей евро-
пейской части РФ и Урала в качестве выпадающих 
доходов за 2020 год около 210 млн руб. и столько же 
за 2021 год. Эта сумма незначительна на фоне всех 

платежей. Так, по данным «Совета рынка», в России 
статус вынужденных имеют 50 ТЭС на 7,9 ГВт, в ме-
сяц они получают 1,2 млрд руб. за мощность.

Изменения, предлагаемые ФАС, можно считать 
прецедентом, говорит Евгений Родин из Vegas Lex. 
Документ фактически позволяет снова стать выну-
жденным генератором и получить выпадающие 
доходы, это будет определяться просто распоряже-
нием правительства и обоснованием в виде вклю-
чения в программу развития сетей ЕНЭС, говорит 
юрист. Другие генераторы также могут воспользо-
ваться этой возможностью, а потребители вряд ли 
будут оспаривать такие решения, считает он. «Это 
прецедент с очень негативным сигналом — рос-
сийская экономика не сможет избавиться от бре-
мени содержания дорогостоящих неэффектив-
ных электростанций»,— говорят в « Сообществе 
 потребителей энергии».

Специфическое регулирование передвижной 
генерации встречается не впервые: например, ры-
нок оплачивал такие станции в Крыму, напоминает 
Владимир Скляр. «Необходимость этой генерации 
диктуется взглядами „Системного оператора“ (ди-
спетчер энергосистемы) и Минэнерго. Такой резерв 
логично оплачивать изолированным потребителям 
или федеральному центру, однако новое предложе-
ние ФАС идет вполне в логике поддержания избы-
точных резервов в системе»,— отмечает аналитик.

Полина Смертина

Энергопотребности переоценили  
задним числом
«РусГидро» вернет особый статус для ГТЭС в Уренгое

АФК «Система» Владимира 
 Евтушенкова рассчитывает 
 привлечь сторонних инвесто
ров в капитал своей гостинич
ной компании Cosmos Hotel 
Group, общая стоимость акти
вов которой достигает 38 млрд 
руб. Корпорация уже начала 
 переговоры с «Синдикой» 
 экспрезидента Кабардино 
Балкарии Арсена Канокова. 
 Эксперты полагают, что сторо
ны могут создать совместное 
предприятие.

АФК «Система» ведет переговоры 
о продаже доли подконтрольной Ре-
гиональной гостиничной сети (РГС), 
претендентом выступает группа 
«Синдика» Арсена Канокова, расска-
зали два источника „Ъ“ на рынке не-
движимости. Один из них уточнил, 
что переговоры пока находятся на 
ранней стадии. В «Синдике» от ком-
ментариев отказались, но пояснили, 
что компания активно развивает го-
стиничное направление.

Президент принадлежащей АФК 
«Система» Cosmos Hotel Group, куда 
интегрирован РГС, Александр Швейн 
пояснил, что рассматривается не про-
дажа РГС, а участие крупных игроков 
в капитале всей группы. Cosmos Hotel 
Group сохраняет планы по расшире-
нию сети бизнес-отелей категории 
«четыре звезды».

• АФК «Система» существует 
с 1993 года. Основной собственник 
бизнеса Владимир Евтушенков. 
В портфеле ее гостиничного подраз
деления Cosmos Hotel Group 17 отелей 
в 14 городах РФ и мира, их общий 
 номерной фонд 4,12 тыс. номеров.

• «Синдика» основана экспрезиден
том КабардиноБалкарии Арсеном 
Каноковым в 1991 году. Его личное 
 состояние в 2020 году Forbes оцени
вал в $500 млн. В портфеле «Син
дики» торгцентры в различных 
 регионах суммарно площадью более 

440 тыс. кв. м и восемь отелей 
на 2,2 тыс. номеров, преимуществен
но — на Черноморском побережье.
В ноябре 2016 года «Система» вы-

купила РГС, которая на тот момент 
контролировалась VIYM Андрея Яку-
нина, сына экс-главы РЖД Владимира 
Якунина. Стоимость бизнеса оцени-
валась в 6,6 млрд руб. В портфеле ком-
пании было девять отелей с фондом 
1,38 тыс. номеров в Москве, Воронеже, 
Астрахани, Волгограде, Ижевске, Каза-
ни, Новосибирске, Сочи и Ярославле.

Управляющий партнер Ivashkevich 
Hospitality Станислав Ивашкевич пред-
полагает, что рыночная стоимость РГС 
сейчас составляет $110 млн (8,23 млрд 
руб.), а Cosmos Hotel Group — $400 млн 
(30 млрд руб.). Хотя старший директор 
отдела рынков капитала и инвестиций 
CBRE Ирина Ушакова уверена, что в те-
кущих рыночных условиях дисконт 
предполагается практически во всех 
соглашениях.

Собеседник „Ъ“ на гостиничном 
рынке сомневается, что «Синдика» бу-
дет готова к партнерству с «Системой», 
скорее, компания будет рассматривать 
покупку РГС или части гостиниц груп-
пы. «В другой форме. «“Синдика“ не за-
интересована в менеджменте Cosmos 
Hotel Group, в то время как господин 
Евтушенков делает ставку на развитие 
собственной гостиничной сети»,— до-
бавляет он. Другой источник „Ъ“ на 

рынке недвижимости отмечает, что 
решение о продаже части бизнеса бы-
ло принято внезапно: еще несколько 
месяцев назад «Система», напротив, 
планировала увеличить гостиничный 
портфель, рассматривая объекты не-
высокой ценовой категории. 

В то же время совладелец Airhotel 
Николай Филатов считает, что сделка, 
которая удовлетворит намерения обе-
их сторон, может быть структурирова-
на, например, через создание совмест-
ного предприятия, в которое «Систе-
ма» вложит свои гостиничные активы, 
а «Синдика» — средства на развитие.

Стратегия «Системы» относитель-
но гостиничного бизнеса могла из-
мениться на фоне начавшегося кри-
зиса. Сейчас ситуация на гостинич-
ном рынке стала плохо прогнозируе-
мой, загрузка многих отелей резко со-
кратилась на фоне действующих из-за 
COVID-19 ограничений.

Ирина Ушакова считает РГС «сфор-
мированным портфелем гостиничной 
недвижимости», который можно раз-
вивать в разных городах России. «На 
фоне развития внутреннего туризма 
объекты в регионах будут более при-
влекательны как инвестиционный 
сегмент»,— поясняет она. Похожую 
позицию занимает господин Ивашке-
вич, называя ключевым плюсом РГС 
«прочные позиции в регионах».

Александра Мерцалова

 «Система» подселит в номера
АФК ищет партнеров для гостиничного бизнеса

Мы не исключаем 
монетизацию  

отдельных отелей,  
которые не вписываются  
в общий портфель группы

— Андрей Дубовсков,
бывший президент АФК «Система»,  

в интервью газете «Ведомости»,  
май 2019 года
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Белорусские Telegram-каналы так-
же сообщали о случаях отказа интер-
нет-магазинов от приема банковских 
карт, предположительно связанных с 
потенциальной задержкой денег на 
транзитных счетах. „Ъ“ не удалось об-
наружить отказа от такого способа 
оплаты в крупных белорусских он-
лайн-магазинах. По словам собесед-
ника „Ъ“ в одном из крупных белорус-
ских банков, задержек в проведении 
карточных платежей нет. Он также не 
сталкивался с подобным отказом, но 
не исключает, что ритейлеры могут 
применять такую уловку, чтобы акку-
мулировать у себя запас наличных.

На рынке Белоруссии присутству-
ет и ряд российских онлайн-магази-
нов, которые пока не сообщали об из-
менениях в работе. В Ozon „Ъ“ сооб-
щили, что клиентам из Белоруссии до-
ступны товары с единой витрины на 
сайте компании и в мобильном при-
ложении, то есть цены там те же, что и 
для россиян. В Wildberries сообщили, 
что работают по модели маркетплей-
са, то есть цены на товары устанавли-
вают сами поставщики. В «Связном» и 
МТС отказались от комментариев.

Цены на товары различных катего-
рий, в том числе DIY (товары для дома 

и ремонта), в Белоруссии действи-
тельно выросли в местной валюте из-
за ее снижения в том числе к россий-
скому рублю, по курсу которого идут 
поставки, подтверждает управляю-
щий партнер ГК «220 Вольт» Алексей 
Федоров. Ситуация, по его словам, со-
провождается ростом спроса. «Населе-
ние изъяло огромные средства из бан-
ков для покупки валюты, но купить ее 
не может из-за дефицита, поэтому 
вкладывает средства в том числе в то-
вары длительного пользования. На-
ши франчайзинговые партнеры в Бе-
лоруссии увеличили закупки, про-
блем с поставками не ожидается»,— 
рассказал он. Рост спроса также влия-
ет на цены, отметил господин Федо-
ров. Но если в краткосрочной пер-
спективе, по его мнению, белорус-
ские магазины могут выиграть от по-
вышенного спроса, то в долгосрочной 
это вряд ли пойдет им на пользу, по-
скольку скоро деньги у населения за-
кончатся, а спрос упадет.

Другие участники рынка также 
ожидают снижения спроса в перспек-
тиве из-за нестабильной ситуации в 
стране. По оценке Никиты Тимофее-
ва, в сегменте электроники сокраще-
ние поставок может достигнуть 20%.

Юлия Тишина,  
Ксения Дементьева

Рубль рублю  
розница
с1
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культура спорт

Кризис в «Барселоне», которая летом проиграла 
«золотую гонку» в испанском первенстве «Реалу», 
потерпела унизительное поражение в Лиге чем-
пионов от «Баварии», а затем во второй раз в этом 
году поменяла тренера, кажется, вылился в уход 
ее главного персонажа в текущем столетии. Лио-
нель Месси уведомил каталонский клуб о намере-
нии покинуть его в нынешнее трансферное окно. 
С шестикратным обладателем «Золотого мяча» 
связаны фактически все успехи «Барселоны» в ми-
нувшие полтора десятка лет, а в расставании с ним 
можно найти положительный момент для клуба, 
разве что вспомнив о том, что в текущем сезоне 
он оказался в непростом финансовом положении 
и накопил огромные долги.

чера «Барселона» подтвердила распространен-
ную всеми ведущими информационными агентства-
ми, а также медиаресурсами новость, обреченную вой-
ти в список главных в спорте в 2020 году. Форвард Лио-
нель Месси по системе бюрофакс официально уведомил 
клуб о желании покинуть его в нынешнее летнее транс-
ферное окно. Его контракт с «Барселоной» действует еще 
год, но ряд источников уверяют, что в соглашении есть 
опция о расторжении в одностороннем порядке, а сле-
довательно, приобретении статуса свободного агента.

Эта информация идеально вписалась в тренд теку-
щего лета, по ходу которого каталонский клуб пресле-
дуют сплошные неудачи. Сначала он проиграл «золотой 
гонку» в чемпионате Испании наиболее принципиаль-
ному сопернику «Реалу», невыразительно играя после 
рестарта прерванного пандемией коронавируса турни-
ра, затем, полторы недели назад, потерпел в четверть-
финале Лиги чемпионов самое унизительное пораже-
ние в своей истории, уступив 2:8 «Баварии». Эти прова-
лы вылились во вторую за год смену тренера команды, 
которую вместо работавшего с января Кике Сетьена воз-
главил Рональд Куман. Но уход Лионеля Месси наверня-
ка будет воспринят ее поклонниками куда болезненнее 
даже громких спортивных неудач.

Именно аргентинский нападающий, оказавшийся в 
барселонской академии в 13-летнем возрасте, являлся 
ее лидером, символом и в принципе стержневым пер-
сонажем. Дебютировавший в «Барселоне» в 2004 году 
еще школьником, Месси превратился в ней в лучшего 
(по крайней мере наряду с Криштиану Роналду) футбо-
листа этого столетия, шестикратного обладателя «Золо-
того мяча», а она с ним — в фантастически успешную ко-
манду. В тот период, когда за них выступал аргентинец, 
каталонцы выиграли десять испанских первенств и че-
тыре Лиги чемпионов, и в большинстве из этих побед 
роль Лионеля Месси, забившего в 731 матче за клуб 634 
гола, выглядела важнейшей.

Расставание с ним будет, несомненно, страшным уда-
ром для «Барселоны» как в спортивном, таки в имидже-

вом плане, поскольку Мессии, которому в июне испол-
нилось 33 года и который не демонстрировал явных 
признаков потери формы, пользовался колоссальной 
популярностью у болельщиков. В нем можно разглядеть 
разве что один положительный для клуба момент.

Еще в мае стало известно, что он оказался в очень тя-
желом финансовом положении. Вице-президент «Бар-
селоны» Жорди Кардонер тогда отмечал, что из-за пан-
демии «Барселона» понесет огромные потери — без ма-
лого €150 млн — и закончит год с убытком. Но еще су-
щественнее другой факт. Тот же Жорди Кардонер при-
знал наличие у «Барселоны» просто гигантской задол-
женности. По его словам, она составляет €460–470 млн. 
Между тем некоторые оппоненты нынешнего руковод-
ства «Барселоны», говоря о долгах, называли сумму, 
приближающуюся к €900 млн, то есть фактически рав-
ную ее доходам.

Попрощавшись с Лионелем Месси, каталонцы смо-
гут слегка или заметно поправить положение — либо 
за счет полученной за него трансферной выплаты, либо 
за счет неустойки, связанной с расторжением договора 
(формально, как настаивают некоторые источники, она 
составляет €700 млн), либо во всяком случае хотя бы сэ-
кономив на его зарплате. А она у Лионеля Месси, есте-
ственно, была рекордной в мировом футболе. L’Equipe 
утверждает, что он зарабатывал по своему договору 
€8,3 млн в месяц.

Алексей Доспехов

КОНТРАКТ

«Барселона» терпит 
крупнейшее расторжение
Лионель Месси уведомил клуб  
о намерении покинуть его
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В Южно-Сахалинске продолжается Х Международ-
ный кинофестиваль «Край света». О проблемах, ко-
торых касаются фильмы его основной программы 
в этот раз, рассказывает Екатерина Барабаш.

ля жителей Южно-Сахалинска «Край света» — 
главное событие лета. Никакая пандемия не 

остановит здешних синефилов, которые, запасшись ма-
сками и перчатками, отправляются в кинозалы.

Любой международный кинофестиваль, отбирая филь-
мы для своих программ, всегда имеет в виду не только ху-
дожественные качества картин, но и их вовлеченность 
в социальные тренды. Кого-то это раздражает, кто-то ви-
дит в этом закономерное желание не только следовать ми-
ровым тенденциям, но и пытаться их определять. В этом 
году основная программа «Края света» — «Горизонт собы-
тий», состоящий из самых свежих фильмов,— составлена 
с учетом масштабной дискуссии о новой роли женщины в 
общественных процессах.

В этом смысле показателен фильм Сиамака Этема-
ди «Пари». Пари — это имя женщины, отправившейся 
на поиски пропавшего сына. Женщина прилетает с му-
жем в Афины, где учится их сын. Сын обещал встретить 
родителей в аэропорту, но не приехал. Взволнованная 
мать пускается на поиски. Постепенно Пари (Мелика 
Фороутан) оказывается втянутой то в местные полити-
ческие игры, то в мафиозные ссоры. Она словно прохо-
дит один круг ада за другим и, выйдя из них, оказывает-
ся другим человеком. Прежней рядовой мусульманской 
женой ей уже не быть, и ее муж, отец парня, с горечью 
вынужден это принять.

Этемади — греческо-иранский режиссер, известный 
мастер короткометражек. «Пари» — его полнометраж-
ный дебют, в который он вложил максимум личного 
опыта. Эта картина очень точно отражает один из самых 
важных трендов современного кино о женщинах-му-
сульманках — уверенность в невозврате к старому обра-
зу жизни и к старым неравноправным отношениям.

При этом многие режиссеры, умеющие смотреть на 
проблемы без розовых очков, не готовы приветствовать 
этот новый активный тренд. Известный казахский ре-
жиссер Адильхан Ержанов, представивший на сахалин-
ском кинофестивале фильм «Бой Атбая», выводит в каче-

стве одной из главных героинь образ современной биз-
несвумен, отбросившей любые намеки на нормальные 
женские инстинкты — любовь, тягу к материнству, сочув-
ствие к слабому. В фильме рассказывается история улич-
ного хулигана-драчуна Атбая (Данияр Алшинов), который 
решает принять участие в турнире по боям без правил, 
исход которого заранее предрешен. Атбай надеется побе-
дить и тем самым вернуть сбежавшую из-за его диких вы-
ходок жену. На пути Атбая встает решительная красавица 
Алия (Асель Садвакасова), продюсер противника. Жест-
кая и холодная, она спокойно и привычно раз за разом ру-
шит чужие судьбы, считая это тактикой высвобождения 
от многовекового гнета женщины со стороны мужчин.

А мексиканский режиссер Лаура Эрреро Гарвин увере-
на, что мир слишком консервативен, чтобы отношение 
к женщине в нем менялось так быстро, как женщинам 
бы хотелось. Героини ее документальной картины «Ма-
мочка» — женщины, развлекающие мужчин в ночном 
клубе. Развлекают они вполне целомудренно: танцуют 
с ними, составляют компанию в выпивке, но больше — 
ни-ни. Тем не менее с этими женщинами не принято дру-
жить, они по большей части скрывают от близких свою 
профессию, а идут в нее, как правило, не от хорошей жиз-
ни. «Мамочка» — большая, очень полная и очень добрая 
смотрительница женского туалета в знаменитом ночном 
клубе «Синяя борода». Женщины-танцовщицы делятся с 
«мамочкой» секретами, рассказывают о детях, о пробле-
мах, а та снабжает их сочувствием и советами. Например, 
советует, когда пьешь с мужчиной на работе, заедать теки-
лу кусочком лимона — опьянение имеет меньше шансов 
свалить тебя с ног. А если надо утром после работы в боль-
ницу к сыну — пожуй газету и съешь йогурт, это отбива-
ет запах. Лаура Эрреро Гарвин снимала фильм восемь лет, 
три из которых сближалась с женщинами, входила к ним 
в доверие, а пять — собирала их истории.

Гендерные ристалища не утихают — например, в по-
следние дни много споров вызвала новая инициати-
ва Берлинского кинофестиваля, решившего отменить 
«Серебряного медведя» за лучшую женскую и мужскую 
роли, выплавив из двух наград одну — просто «за луч-
шую роль». Думается, противников этой инициативы 
можно успокоить: судя по тому, насколько животрепещу-
ща тема женской самоидентификации — и «Край света» 
отлично эту тему развил,— инициатива не приживется, 
и размытие гендерных границ нам пока не грозит.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Дамы приглашают перемены
Женские темы на сахалинском кинофестивале «Край света»

Пандемия, зачеркнувшая весенние и летние фе-
стивали, не обескуражила балетных и танцеваль-
ных директоров: свои программы они надеются 
реализовать осенью. Однако первой — уже на этой 
неделе — на сцену выходит общенациональная 
«Золотая маска», не пожелавшая отменять кон-
курс сезона-2018/19 и готовая показать Москве 
оставшихся номинантов в разделе «Современный 
танец». Татьяна Кузнецова разбирается в череде 
обещанных событий.

ормально «Золотая маска» возобновилась летом: 
первый конкурсный просмотр живого спектакля — «Ре-
визора» Театра драмы имени Пушкина — прошел в Пско-
ве в конце июля. 29 августа жюри отправляется в Петер-
бург отсматривать работы БДТ имени Товстоногова, и с 
этого дня показы пойдут бесперебойно до 30 октября, ког-
да в концертном зале «Зарядье» наградят победителей. 
«Маска», конечно, пострадала: почти все многолюдные 
спектакли в Москву не приедут — судить их будут на ме-
сте, в стенах родных театров. Первое «масочное» представ-
ление в столице состоится только 13 сентября: казанский 
«Алиф» покажет 40-минутную оперу «Аллюки». Современ-
ный танец нагрянет в Москву в начале октября. Что до ба-
лета, то петербуржцы приезжали в столицу в прошлом се-
зоне, а Большой и Музтеатр Станиславского успели пока-
зать своих номинантов до пандемии. Правда, мы не уви-
дим сильных екатеринбуржцев и пермяков, так что вер-
дикт судей придется принять без комментариев.

Еще одна жертва карантина, петербургский весенний 
фестиваль Dance Open, проявив невероятные решимость 
и изворотливость, почти всю международную программу 
перенес на осень, растянув показы с октября по декабрь. 
До сих пор все гастролеры упорно стоят в афише: и лион-
ский хип-хоп, и Балет Дортмунда с прогремевшим «Сном 
в летнюю ночь» молодого веселого Александра Экмана, и 
испанское фламенко, и интернациональный звездный 
гала. И главная приманка: российская премьера «Дон Жу-
ана» на оригинальную музыку Марка Альвареса в поста-
новке замечательного шведа Йохана Ингера и в исполне-
нии итальянского Aterballetto.

Серьезный урон претерпел фестиваль Дианы Вишне-
вой Context, собиравшийся поразить, в частности, свежим 
канадским «Ревизором» в постановке Кристал Пайт,— его 
нам обещают привезти на следующий год. Пока же предъ-
явят традиционный конкурс молодых хореографов: состя-
зание финалистов пройдет 14 октября. На ноябрь намече-

ны гастроли Пермского балета с «Шутом» — дягилевским 
балетом, возвращенным из небытия хореографом Алексе-
ем Мирошниченко, и его же «Шахерезадой» — под сказоч-
ную музыку Римского-Корсакова хореограф рассказал ре-
альную историю последнего шаха Ирана и его жены, кра-
савицы Фарах. А вот приедут ли белорусы с современным 
опусом «Воздух», похоже, зависит не от вируса.

Осенний петербургский «Дягилев P.S.» сделал в этом 
году ставку на международную выставку «В круге дягиле-
вом»; картины легче людей пересекают границы. Ее до-
полнит «Габриэль Шанель» в исполнении Светланы Заха-
ровой — балет про верную подругу импресарио и спонсо-
ра его «сезонов» поставил Юрий Посохов. Удивлять же со-
бираются «Лебединым озером». На четырехактный балет, 
копродукцию с фестивалем, отважился Анжелен Прель-
жокаж, бывший enfant terrible, ныне классик француз-
ского балета. Если труппа из Экс-ан-Прованса прорвется 
на берега Невы, французское «Лебединое» в Петербурге 
увидят раньше, чем в Канне.

Кстати, каннский осенний фестиваль, которым рулит 
Брижит Лефевр, «железная леди» французского балета, 
отнюдь не спасовал перед вирусом, но растянул свои ме-
роприятия с ноября до конца марта. Французских трупп 
в программе всего три, четырем остальным придется пе-
ресекать границы и даже океаны, как, например, лос-ан-
джелесской компании Бенжамена Мильпье. Он приве-
зет в Канн собственную версию «Ромео и Джульетты» с 
разными составами на все гендерные вкусы.

Храбро держится танцевальный Монпелье. Его бес-
сменный директор и куратор Жан-Поль Монтанари не 
стал откладывать празднование 40-летия фестиваля: пе-
редвинул летний фестиваль на осень. И хотя в афише пре-
обладают французы, фестиваль со своей дюжиной участ-
ников все же представляет Европу в целом. А вот старей-
шая и мощная Лионская биеннале спасовала бесповорот-
но, пригласив своих гостей собраться в следующем году.

Разные страны, разные фестивали, разные приори-
теты. В России, массово подсевшей на современный та-
нец / балет лишь в последнее десятилетие (даром что к за-
падному танцавангарду ее приучали с начала 1990-х), ди-
ректора-кураторы стараются еще и просвещать публи-
ку, внедряя в свои программы знаковые имена и культо-
вые спектакли. Но сегодня всех — и нас, и иностранцев 
— объединяет общий курс: побыстрее воссоединиться со 
своим зрителем. Только они больше боятся вируса, а мы 
— закрытых границ.

ФЕСТИВАЛИ ТАНЕЦ

Посткарантинные танцы
Осенние планы российских фестивалей

Уход Лионеля Месси превратится  
для «Барселоны» в колоссальную спортивную 
и имиджевую потерю  ФОТО REUTERS

Зрелищный «Сон в летнюю ночь» Александра  
Экмана покажут на фестивале Dance Open, 
если границы все-таки откроются  
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Стартовый отрезок нынешнего 
чемпионата России выглядит под-
тверждением высказанного еще 
до возобновления в июне прер-
ванного пандемией коронавируса 
прошлого европейского футболь-
ного сезона тезиса насчет того, 
что дефицит времени на подго-
товку к рестарту и сверхплот-
ный график игр после него могут 
привести к скачку травматизма. 
В Российской премьер-лиге (РПЛ) 
за лето — в концовке предыдуще-
го и начале текущего первенства 
— только серьезные повреждения 
получили более десятка игроков. 
Правда, эксперты полагают, что, 
чтобы окончательно убедиться в 
справедливости тезиса, нужно 
все-таки «еще набрать статисти-
ки», а ритм, в котором сегодня иг-
рают футболисты РПЛ, не исклю-
чено, ничуть не более опасен для 
их здоровья, нежели обычный.

дним из главных событий 
матча московских грандов «Локомо-
тива» и «Спартака», венчавшего чет-
вертый тур чемпионата России, ока-
зались повреждения, из-за которых 
уже в первой его половине поле по-
кинули лидеры железнодорожников 
— футболисты готовящейся к сен-
тябрьским встречам в рамках Лиги 
наций сборной России Дмитрий Ба-
ринов и Алексей Миранчук. Повре-
ждение Баринова — разрыв кре-
стообразных связок колена — было 
очень тяжелым, из-за него он, скорее 
всего, пропустит как минимум пол-
года. «Локомотив», который до несча-
стий с двумя хавбеками вел — 1:0, в 
итоге уступил — 1:2. А сами несча-
стья могли показаться не разовым 
ЧП, а продолжением тренда.

О том, что европейский футбол 
летом, после возобновления надо-
лго прерванного пандемией коро-
навируса сезона, ждет скачок трав-
матизма, еще весной предупреждал 
целый ряд экспертов, среди них — 
аналитики компании Zone7, которая 
успела неплохо зарекомендовать 
себя в качестве консультанта в сфере 
футбольного фитнеса сотрудничест-
вом с испанским «Хетафе». Губитель-
ными для профилактики травм они 

считали «сломанный» пандемией ка-
лендарь, возникшую из-за нее чехар-
ду с выходами на пик формы вкупе с 
длительным простоем перед рестар-
том, дефицит времени на полноцен-
ную подготовку к нему, а также че-
ресчур плотный график игр летом.

Для Российской премьер-лиги 
этот набор аргументов был особен-
но актуален. Ее предыдущий чемпи-
онат, как и чемпионаты Англии, Ис-
пании и Италии, возобновился по-
сле трехмесячного перерыва в конце 
июня, а завершился в конце июля. 
На этот отрезок пришлось восемь ту-
ров, не считая нескольких кубковых 
встреч. Но если чемпионаты «боль-
шой пятерки» после окончания сезо-
на взяли передышку до сентября и в 
матчах были задействованы исклю-
чительно их представители, уцелев-
шие в еврокубковых play-off, то но-
вое российское первенство стартова-
ло через две с небольшим недели по-
сле того, что ему предшествовало, то 
есть практически без паузы.

То, что ситуация с травматизмом 
в летний период в РПЛ не самая бла-
гополучная, совершенно очевидно. 
По данным Transfermarkt, как мини-
мум достаточно серьезные травмы в 
его рамках получили 12 игроков — в 
среднем по одному на тур (хотя в дей-
ствительности ресурс учитывает не 
все случаи). Но наиболее показатель-
ным для оценки положения дел мож-
но считать количество замен, сделан-
ных командами в нынешнем чемпи-
онате в первых таймах матчей: по-
давляющее большинство из них про-
изводится именно по медицинским 
причинам. В прошлом сезоне с пер-
вого по четвертый тур замены в пер-
вых таймах производились лишь че-
тыре раза, в этом чемпионате их ко-
личество за тот же отрезок возросло 
почти в три раза, до 11. Во втором 
туре таких замен было две, в третьем 
— шесть, в четвертом — три. По од-
ному разу на такой шаг приходилось 
идти ЦСКА, «Сочи», «Арсеналу», «Уфе» 
и «Ротору», дважды — «Ахмату», «Там-
бову» и вот теперь «Локомотиву».

Генеральный секретарь Профсо-
юза футболистов и тренеров России 
Николай Грамматиков назвал проис-
ходящее «управленческой неудачей» 
отвечающих за проведение первен-
ства структур — Российского фут-

больного союза и Российской премь-
ер-лиги. Он отметил «запоздалое ре-
шение» о доигрывании предыдуще-
го сезона, создавшее нехватку вре-
мени для подводки к нему, тот факт, 
что оно было принято «без согласова-
ния с главными тренерами команд», 
«лучше других понимающих прин-
ципы подготовки к соревнованиям», 
а также «саму организацию чемпио-
ната», имея в виду и плотность ка-
лендаря. Эксперт резюмировал, что 
клубы «пострадали как с медицин-
ской, так и с экономической точки 
зрения, поскольку их главный ак-
тив — это футболисты».

Впрочем, известный спортивный 
врач, бывший руководитель меди-
цинской службы «Спартака» Михаил 
Вартапетов, признавая, что «все ожи-
дали всплеска травматизма» и того, 
что футболисты, лишенные в пери-
од пандемии возможности «выпол-
нять специфические упражнения на 
поле», будут «не вполне готовы» к воз-
вращению на него, полагает, что нуж-
но «набрать побольше статистики», 
прежде чем делать однозначные вы-
воды, а сложившееся сейчас впечат-
ление является, возможно, следстви-
ем «резонансности» свежих повре-
ждений. Специалист рассказал „Ъ“, 
что тяжелых так называемых бескон-
тактных (случившихся не в результате 
столкновения игроков) травм, вроде 
травм крестообразной связки, в прин-
ципе в последнее десятилетие стало 
больше. По его словам, рост объясня-
ют целой группой факторов, таких 
как интенсификация тренировочно-
го процесса, повышение мотивации 
во время официальных игр, психоло-
гические стрессы и даже экология.

Что касается летнего российско-
го футбольного графика, то Миха-
ил Вартапетов подчеркнул, что «ска-
жем, для Английской премьер-лиги 
он скорее обычный, а футболисты 
вообще говорят, что лучше играть, 
чем тренироваться». Он подчеркнул, 
что в любом случае важное значение 
имеют «правильное восстановление 
после игр и тренировок», «квалифи-
кация фитнес-тренеров» и «полное 
взаимопонимание и консолидация 
усилий тренерского и медицинско-
го штабов клубов».

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Игра на выбывание
Отечественное первенство пережило всплеск травматизма
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